

Espace analytique

Formation psychanalytique

et recherches freudiennes

Courrier nº 149

Novembre et décembre 2025



Annonces diverses

La Commission d'admission

Les participants inscrits à Espace analytique depuis l'an dernier qui n'ont encore jamais rencontré de membre de la Commission d'Admission sont invités, selon les statuts, à le faire cette année.

Il faut, pour prendre rendez-vous, contacter Catherine Vanier par mail : catherinevanier29@gmail.com.

Les annonces 2025/2026

Afin de voir votre annonce insérée dans le prochain courrier bimestriel, il est demandé à chacun de nous faire parvenir votre texte ou votre annonce au plus tard le 10 octobre 2025 en indiquant à l'adresse suivante : contact@espace-analytique.org :

- les dates et horaires;
- le lieu ou Zoom;
- la/les personne (s) à contacter;
- le visuel ou programme de l'événement.

Le site

www.espace-analytique.org comporte le suivi actualisé de vos informations, suivez-nous également sur Facebook, Twitter et Telegram.

Participation aux séminaires et enseignements

Merci de contacter chaque enseignant mentionné, si l'adresse mail ne figure pas dans ce courrier, vous pourrez trouver les contacts dans la brochure 2025/2026, disponible en téléchargement sur notre site internet en bas de page d'accueil.

Consignes

Les consignes à suivre, lors de la tenue de réunions et séminaires, afin de respecter le règlement de l'immeuble et ne causer aucune nuisance à ses occupants, sont les suivantes.

Il est strictement interdit:

- d'effectuer des actions bruyantes,
- de fumer dans les locaux,
- d'occuper les lieux au-delà de 23 h.

Les enseignants responsables (notés en rouge dans le calendrier des séminaires) auront à s'assurer du respect de ces consignes et à veiller à fermer la porte d'entrée et le volet roulant.

Éditorial

É

Chères et chers collègues,

Patrick Landman, dans l'éditorial de septembre, soulignait la vitalité et l'actualité de la pensée de Lacan, en mettant en avant la spécificité de la psychanalyse, l'ouverture. C'est bien dans l'esprit d'Espace analytique que Maud Mannoni avait fondé ce lieu qui accueille toujours de nombreux membres.

Nous témoignons de cette dynamique par le Séminaire d'été qu'ont coorganisé Anahit Dasseux, Olivier Douville et Catherine Saladin. Son thème était « Recevoir l'enfant, l'adolescent et les parents. Modalités et pratiques cliniques » Nous avons abordé dans cette journée les apports des psychanalystes qui ont contribué à la psychanalyse avec les enfants en rappelant la phrase de Maud Mannoni, « La psychanalyse avec les enfants c'est de la psychanalyse ».

Depuis Freud, qui a ouvert la voie à la psychanalyse avec les enfants en publiant le cas du « Petit Hans », les psychanalystes n'ont pas cessé de s'intéresser aux questions posées par cette clinique et d'en discuter. Qu'en est-il aujourd'hui du travail avec les familles, dans les institutions, et dans la pratique en privée ? Quelles questions se posent aux cliniciens dans leurs consultations, dans leurs institutions ?

Le thème a été déployé avec un grand travail en amont avec les collègues psychanalystes dans leurs séminaires, et par un travail remarquable de nos participants, psychanalystes ou psychologues thérapeutes en formation à Espace, intervenant pour la première fois lors de cette journée. Certains avaient une pratique ancienne et avaient déjà participé à des séminaires et à des groupes de travail, en animant et en y participant également. Ils nous ont rappelé l'apport fondamental de Donald Winnicott, Françoise Dolto et Maud Mannoni, sans oublier les questions théoriques amenées par Freud toujours actuel et Lacan, qui furent finement dépliées par nos intervenants, devant un public nombreux et participants par des questions nous mettant dans cette dynamique de travail, ou l'inventivité et la diversité de chacun trouve son espace. Nous avons partagé une riche clinique et des réflexions de travail thérapeutique intéressantes. Nous avions privilégié le « présentiel » pour assurer une participation proche et dynamique à nos collègues. La possibilité de proposer des journées, des colloques et des séminaires en Zoom est bien sûr importante et permet aux collègues de province et des réseaux d'Espace à l'étranger de participer aux activités fort nombreuses d'Espace.

Outre le séminaire d'été, ce mois de septembre fut riche et nous saluons nos amies libanaises qui ont démarré leur Espace bébé-enfant-ado qui fut ouvert par notre ami Bernard Golse et Catherine Saladin. De nombreux collègues d'Espace y participent, annoncés dans les courriers et sur Télégram.

En outre, de nombreux séminaires et groupes clinique commencent en septembre, c'est pourquoi il est nécessaire pour notre institution de s'inscrire administrativement et de payer sa cotisation.



En octobre, les séminaires et présentations de livres se sont poursuivis. Espace Études a repris les 11/12 octobre avec une importante participation en zoom et en présentiel et un temps de rencontre et d'échange avec tous les participants le samedi autour du livre d'Alain et Catherine Vanier par Olivier Douville, : Maternités particulières, la supposition du sujet; suivi d'un sympathique cocktail de rentrée. Reflétant bien l'esprit d'accueil convivial d'Espace et l'importance dans la transmission de la psychanalyse, cela permet de se familiariser ou d'approfondir dans un partage de connaissances.

Novembre-décembre s'annonce très riche et nous avons cette année deux journée d'études passionnantes, la première en novembre :

Journée d'études Espace analytique « L'urgence en psychanalyse. L'inconscient a-t-il le temps d'attendre ? » Samedi 15 novembre Fiap, 30 rue Cabanis, 75 014 Paris

La deuxième journée aura lieu en mars 2026 : « Corps et psychanalyse ».

Nous poursuivrons donc notre engagement pour la psychanalyse, avec de nombreux séminaires très divers, des colloques et des participations à des journées à l'étranger également.

Mme Catherine Saladin Novembre 2025

Table des matières



Éditorial	1
Calendrier des séminaires	5
Novembre 2025	6
Décembre 2025	
Séminaires et rencontres	12
Journée d'études du 15 novembre 2025	
Colloque « Frontières et identité »	
Journée « La clinique psychanalytique »	. 17
Le savoir des chansons ou ce que les chansons savent de nous Georgy Katzarov et	
Laurent Delhommeau	. 19
Le cadre analytique et ses effets Anahit Dasseux Ter Mesropian, Didier Lauru,	
Dominique Tourrès-Landman, Catherine Vanier	
Étudier Freud : Dora Claude Pery	
Psychothérapie institutionnelle avec les adolescents Laurent Delhommeau	
La technique en psychanalyse d'enfants Caroline Eliacheff et Catherine Vanier	
Lecture de l'œuvre de D. W. Winnicott Frédéric De Rivoyre	
Séminaire de clinique psychanalytique : Les 5 psychanalyses de Freud A. Costecalde	
Dasseux Ter Mesropian, L. Delhommeau, D. Karoubi-Pécon, D. Lauru, M. Terral-V	⁷ idal
22	
Commentaires de « télévision », Gisèle Chaboudez et Alain Vanier	
Transmission clinique, Marielle David	
Travail et psychanalyse, quelles articulations cliniques et théoriques, quelle place po	
l'analyste? Dominique Deraedt	
Psychanalyse et bricolage Dina Germanos Besson	
Séminaire Présentation clinique avec les adolescents Didier Lauru	
Lire Maud Mannoni aujourd'hui Catherine Saladin et Alain Vanier	
Espace Analytique enfant adolescent V. Bletterie, D. Tourrès-Landman, D. Lauru, N	
Mansuy, F. de Rivoyre, C. Saladin, C. Vanier	
Le numérique et ses incidences subjectives dans la clinique contemporaine Olivier D	
et Louis Raffinot	
Psychanalyse: recherches cliniques et théoriques III Markos Zafiropoulos	
D'un retour à Freud qui ne serait pas du semblant Pierre marie	. 32
Espace Études	33
Calendrier	. 34
Séminaire Espace études en commun avec Espace analytique	. 35
Cartels et groupes de travail	36
Séminaire V de Lacan « Les formations de l'inconscient »	. 36
Séminaires en régions	37



Besançon.	37
Caen	38
Montpellier	39
Strasbourg	39
Séminaires à l'étranger	40
Arménie	40
Belgique	
Brésil	44
Association Espace Psychanalytique de Bulgarie	45
Géorgie	46
Salon de lecture d'Espace analytique	56
La bibliothèque d'Espace analytique	57
Organigramme	58

Calendrier des séminaires





Afin d'assister aux enseignements ci-après, il est recommandé de contacter les enseignants pour inscriptions et liens nécessaires.



Novembre 2025

		PRÉSENTIEL	ZOOM
L	3	Transmission clinique Marielle David	Subversion: du concept à la pratique analytique Frédéric Mauvignier
			Groupe de travail : le séminaire XV de Lacan, l'acte psychanalytique Luiz Paulo Leitão martins
M	4	20 h 30 Travail et psychanalyse, quelles articulations cliniques et théoriques, quelle place pour l'analyste? Dominique Deraedt	Pour une clinique différenciée du sujet toxicomane Jacques Jungman 21 h Étudier Freud: Dora
M	5	21 h 15 Les concepts fondamentaux et la cure. Alain Vanier	Claude Pery
J	6	12 h 30-14 h 30 La technique en psychanalyse d'enfants Caroline Eliacheff et Catherine Vanier	«L'angoisse du sexuel : de l'acte à la lettre » Paul-Laurent Assoun https://us02web.zoom.us/j/89836090347? pwd=M2JMYTBGY-VZCOU9UMjBnQThIRms1Zz09 20 h 30 Le laboratoire du temps qui passe Elizabeth Serin, Raphaël Gallien, historien, et Yann Potin, archiviste
V	7	Ouverture Bibliothèque Espace Analytique Marie-Pierre Mansuy 21 h Lecture de l'œuvre de D. W. Winnicott Frédéric de Rivoyre et Marie-Pierre Mansuy 21 h 15 Lecture du Séminaire de Lacan-Lecture du Séminaire I : Les écrits techniques de Freud Claude-Noële Pickmann	21 h Séminaire d'espace analytique 2025-2026 Dakar-Paris Martine Fourré
S	8	10 h-17 h 30 WEEK-END ESPACE ÉTUDE Les modules Espace étude Frédéric de Rivoyre	

D	9	WEEK-END ESPACE ÉTUDE Les modules Espace étude Frédéric de Rivoyre	
L	10	Groupe d'échanges cliniques par le psychodrame individuel Pascal Pomès et Dominique Tourrès-Landman 21 h Séminaire de Bonneuil « L'institution éclatée » Catherine Vanier	Groupe clinique pour l'Arménie Anahit Dasseux 18 h Le malheur des hommes, en terre d'islam 2 Martine Fourré 21 h Groupe d'échanges cliniques Sylvie Pouilloux
M	12	12 h 30 à 14 h Séminaire présentation clinique avec les adolescents Didier Lauru	20 h 30 Groupe de lecture : les formations de l'inconscient Anita Lenglet 21 h Séminaire de technique psychanalytique Pierre Marie
J	13	Le numérique et ses incidences subjectives dans la clinique contemporaine +Zoom Olivier Duris	20 h 45 Dire, dédire, écrire « le » symptôme; la versagung à l'œuvre Claire Gillie
V	14		Groupes d'échanges cliniques sur la psychanalyse d'enfants Martine Sgambato
S	15	Journée études Espace analytique. L'urgence en psychanalyse L'inconscient a-t-il le temps d'attendre? FIAP PARIS	Lectures à partir du Journal Clinique De Sándor Ferenczi Nathalie Lecarpentier, Virginie Macaigne, Luiz Eduado Prado
M	18	Psychanalyse: recherches cliniques et théoriques-Maternités singulières Markos Zafiropoulos, Catherine et Alain Vanier 21 h Clinique en Jeu Frédéric de Rivoyre	21 h L'éthique et l'engagement : deux questions pour la clinique Sylvie Pouilloux 21 h Étudier Freud : Dora Claude Pery
M	19	21 h Espace Enfants-Ados Dominique Tourrès-Landman et Catherine Saladin	

			19 h 45 Groupes d'échanges cliniques sur la psychanalyse d'enfants Martine Sgambato
			21 h Comment transmettre la psychanalyse? Jacques Benroubi
J	20		20 h 30 « L'angoisse du sexuel : de l'acte à la lettre » Paul-Laurent Assoun
			https://us02web.zoom.us/j/89836090347? pwd=M2JMYTBGY- VZCOU9UMjBnQThIRms1Zz09
V	21		21 h Commentaires de « télévision » Gisèle Chaboudez et Alain Vanier
S	22	10 h-12 h 30 D'un retour à Freud qui ne serait pas du semblant-Les Ga à l'épreuve du réel sexuel mis en évidence par Freud – Pierre Marie	ender studies
L	24	21 h Séminaire de Bonneuil « L'institution éclatée » Catherine Vanier	
M	25		21 h 15 Les effets du surmoi dans la cure et dans la relation thérapeutique Marthe Dubreuil
M	26	21 h 15 Groupe d'échanges cliniques Psychodrame-Ville d'Avray Dominique Tourrès-Landman	21 h La psychanalyse et les institutions pour enfants Catherine Saladin et Guy Sapriel
			21 h Séminaire de guidance infantile Pierre Marie
			21 h Zoom Suicide du nom et suicide du corps Orsola Barberis et Ahmed Bouhlal
S	29	9 h 30-18 h Colloque frontières et indentités Anahit Dasseux	

Décembre 2025

		PRÉSENTIEL	ZOOM
L	1	21 h Transmission clinique Marielle David	21 h Groupe de travail : le séminaire XV de Lacan, l'acte psychanalytique
		Groupe Queer et Psychanalyse Marc Antoine Bourdeu	Luiz Paulo Leitão martins
M	2	21 h 15 Séminaire « Le cadre analytique et ses effets » + Zoom Anahit Dasseux	21 h Cliniques psychanalytiques du vieillissement Catherine Caleca
		Travail et psychanalyse, quelles articulations cliniques et théoriques, quelle place pour l'analyste? Dominique Deraedt	Étudier Freud : Dora Claude Pery
M	3	21 h 15 Les concepts fondamentaux et la cure Alain Vanier	
J	4	12 h 30-14 h 30 La technique en psychanalyse d'enfants Caroline Eliacheff et Catherine Vanier	20 h 30 « L'angoisse du sexuel : de l'acte à la lettre » Paul-Laurent Assoun
			https://us02web.zoom.us/j/89836090347? pwd=M2JMYTBGY- VZCOU9UMjBnQThIRms1Zz09
			Les présences et traitements du corps dans la cure Ouriel Rosenblum et Claire Picaut
V	5	Psychanalyse et bricolage Dina Germanos Besson	
		Ouverture Bibliothèque Marie-Pierre Mansuy	
		Lecture de l'œuvre de D. W. Winnicott Frédéric de Rivoyre et Marie-Pierre Mansuy	
S	6	Séminaire de clinique psychanalytique : « Le petit Hans », analyse d'une phobie chez un petit garçon de 5 ans Arlette Costecalde et Mathias Gorog Pour s'inscrire contacter : Arlette Costecalde Pour le lien zoom contacter Anahit Dasseux Ter Mesropian	
		Salon de lecture Vannina Micheli-Rechtman	

L	8	Groupe d'échanges cliniques par le psychodrame individuel Pascal Pomès et Dominique Tourrès-Landman 21 h Séminaire de Bonneuil « L'institution éclatée » Catherine Vanier	Groupe clinique pour l'Arménie Anahit Dasseux 18 h Le malheur des hommes, en terre d'islam 2 Martine Fourré 21 h Groupe d'échanges cliniques Sylvie Pouilloux
M	9	20 h 30 Psychanalyse: recherches cliniques et théoriques avec Jérémie Salvadero: Critiques des théories déclinistes et dialogue Markos Zafiropoulos 12 h 30 à 14 h	21 h 15 Autismes et psychanalyse : où en est-on aujourd'hui? Patrick Landman et Dominique Tourrès-Landman
	10	Séminaire présentation clinique avec les adolescents Didier Lauru 21 h Lire Maud Mannoni Alain Vanier et Catherine Saladin	20 h 30 Groupe de lecture : les formations de l'inconscient Anita Lenglet 21 h Séminaire de technique psychanalytique Pierre Marie
J	11	Le numérique et ses incidences subjectives dans la clinique contemporaine +Zoom Olivier Duris	20 h 30 La laïcité de la psychanalyse Jean-Jacques Rassial 20 h 30 Le laboratoire du temps qui passe Elizabeth Serin, Raphaël Gallien, historien, et Yann Potin, archiviste 20 h 45 Dire, dédire, écrire « le » symptôme; la versagung à l'œuvre Claire Gillie

V	12	21 h 15	21 h
		Lecture du Séminaire de Lacan-Lecture du	Groupes d'échanges cliniques sur
		Séminaire 1 : Les écrits techniques de Freud	la psychanalyse d'enfants
		Claude-Noële Pickmann	Martine Sgambato
			21 h
			Séminaire d'espace analytique 2025-2026 Dakar-Paris
			Martine Fourré
S	13	10 h-17 h 30	
		WEEK-END ESPACE ÉTUDE	
		Les modules Espace étude	
		Frédéric de Rivoyre	
D	14	10 h-17 h 30	
		WEEK-END ESPACE ÉTUDE	
		Les modules Espace étude	
		Frédéric de Rivoyre	
L	15	21 h	
		Séminaire de présentation de cas cliniques	
		Aurélia Khorkoff	
М	16	21 h	21 h
		Clinique en Jeu	L'éthique et l'engagement : deux
		Frédéric de Rivoyre	questions pour la clinique
			Sylvie Pouilloux
			21 h
			Pour une clinique différenciée du sujet toxicomane
			Jacques Jungman
			21 h
			Étudier Freud : Dora
			Claude Pery
M	17	21 h	19 h 45
		Espace Enfants-Ados	Groupes d'échanges cliniques sur
		Dominique Tourrès-Landman et Catherine Saladin	la psychanalyse d'enfants
			Martine Sgambato
			21 h
			Comment transmettre la psychanalyse? Jacques Benroubi
	4-		
J	18		20 h 30
			« L'angoisse du sexuel : de l'acte à la lettre »
			Paul-Laurent Assoun
			https://us02web.zoom.us/j/89836090347?pwd=M2JMYTBGY-
			VZCOU9UMjBnQThlRms1Zz09
S	20		18 h
			Lectures à partir du Journal Clinique de Sándor Ferenczi
			de Sándor Ferenczi
			Nathalie Lecarpentier, Virginie Macaigne, Luiz/Eduado Prado
			9



Séminaires et rencontres





JOURNÉE D'ÉTUDE DU 15 NOV. 2025

L'URGENCE EN PSYCHANALYSE :

l'inconscient a-t-il le temps d'attendre?

À l'heure où le monde s'accélère et où les dispositifs de soin doivent répondre à des injonctions d'efficacité, de rapidité et de résultats mesurables, la psychanalyse est régulièrement interpellée sur son rythme, sa temporalité, son silence même. Face à la montée des crises subjectives, à l'augmentation des passages à l'acte, à la précarisation psychique, comment penser l'accueil de l'urgence sans re-nier ce qui fonde l'acte analytique?

Cette journée propose d'explorer les multiples formes de l'urgence : clinique (crises, décompensations, ruptures psychiques), sociale (institutionnelle, médicale, politique), mais aussi intérieure – l'urgence de vivre, de comprendre, de dire ou de se taire. À travers des approches théoriques, des vignettes cliniques, des échanges croisés, nous tenterons de penser ce paradoxe fécond : une psychanalyse qui prend le temps face à un monde qui n'en a plus.

Inscriptions

• Gratuit pour les cotisants ayant réglé leur cotisation annuelle

www.espace-analytique.org

 60 € pour les non cotisants en présentiel et distanciel
 Paiement sur place possible par chèque ou espèces uniquement.

Lieu

• Fiap, amphithéâtre, 30 rue Cabanis, 75 014 Paris Métro 6, arrêt Glacière, RER B Denfert-Rochereau

8 H 30

Accueil

9 H. INTRODUCTION

Ursula Hommel Renard

9 H 15-10 H 30. TABLE RONDE 1

Coordinatrice: Ursula Hommel Renard

Quand l'urgence fait irruption : clinique du basculement

Crise, passage à l'acte, décompensation — que peut la psychanalyse?

- Laurent Delhommeau, Urgence subjective à l'adolescence
- Cécile Meinioux, L'urgence en folie
- Didier Lauru, Phase suicidaire et temporalité de la cure

11 H-12 H 30. TABLE RONDE 2

Coordinatrice: Ursula Hommel Renard

Une demande en accéléré : entre urgence et précipitation

Quelle place pour la parole dans un monde qui exige des solutions?

- Nicolas Dissez, « La réponse avant la question... »
- Marielle David, L'inceste, le temps de la Loi.
- Anahit Dasseux Ter Mesropian,
 De la clinique de l'évènement au sein de l'hôpital à son historicité

14 H-15 H 30. TABLE RONDE 3

Coordinatrice: Catherine Vanier

Urgences institutionnelles : psychanalyse dans les lieux contraints

Psychanalyse en hôpital, en prison, en consultation de crise — que reste-t-il du cadre?

- Alain Vanier, La décision
- Dominique Tourrès-Landman, Un dispositif singulier
- Susana Elkin,

De l'appel téléphonique contraint à la démarche thérapeutique

15 H 30-17 H. TABLE RONDE 4

L'inconscient à contretemps : une éthique du ralentissement?

Résister à la hâte — l'analyste comme gardien d'un autre temps?

- David Bernard, Le temps moderne
- Patrick Landman,

Le psychanalyste face aux situations de crise du sujet

17 H. CONCLUSION

Gisèle Chaboudez

Séminaires et rencontres

Colloque « Frontières et identité »

- Samedi 29 novembre 2025

Le prochain numéro de Psychologie clinique, revue dirigée par Olivier Douville, à paraître

Organisé par Dr Patrick Alécian, Anahit Dasseux Ter Mesropian et Olivier Douville

fin octobre 2025, sera consacrée à l'Arménie et aux effets des conflits dans son histoire.

Il a pour titre : La condition Arménienne. Histoire, culture et humanités.

Les deux responsables de ce numéro sont Patrick Alécian et Anahit Dasseux Ter Mesropian

À partir de ce numéro une problématique nous interroge qui concerne l'Arménie et d'autres pays qui est celle de l'actuelle dimension des conflits géopolitiques et de leurs effets.

Une telle problématique fondamentale est à penser dans nos pratiques quel que soit le pays. C'est ce que nous proposons de mettre au travail lors de ce colloque « Frontières et identité ».

Invité exceptionnel : Simon Abkarian (acteur, dramaturge et metteur en scène, primé 5 fois aux Molières), sous réserve de disponibilité.

RENSEIGNEMENTS Espace analytique

De 9 h 30 à 18 h

10 rue Lebouis, 75014 Paris

Programme

MATINÉE

Olivier Douville Présentation de la revue 9 h 30 à 10 h

Introduction P. Alécian et A. Dasseux Ter Mesropian

10 h à 11 h Géographe: La réaffirmation des frontières Michel Foucher

Historien: La diaspora arménienne

de l'Antiquité à la Modernité Claude Mutafian

Discutant: Alain Vanier

Diran Donabedian 11 h 30 à 12 h 30 Le génocide arménien, hier et aujourd'hui!

Entre transmission et trouble :

contre-transfert diasporique, supervision

et clinique groupale

Sevan Minassian en contexte post-guerre en Arménie

Discutante: Elizabeth Serin

APRÈS-MIDI

14 h 30 à 15 h 30 Frontières et identité, dedans et dehors, quels effets? A. Dasseux Ter Mesropian

Un héritage traumatique ne peut s'élaborer

que dans la culture

et la langue du pays d'accueil des survivants Janine Altounian

Discutante: Catherine Saladin

16 h à 17 h Naissance et développement de la psychanalyse

en Arménie : en quête d'un père absent? Irene Nigolian

Titre à venir Patrick Alecian

Discutant: Olivier Douville

Conclusions Alain Vanier et Olivier Douville

La journée pourrait se terminer par un moment musical (un violoniste ou une violoncelliste ou le Trio « Papiers d'Arménie » de Dan Gharibian), soit par la projection du documentaire « Arménie (s) Le temps des artistes » avec la présence de Simon Abkarian, qui a contribué au numéro et qui, tout comme Dan Gharibian est présent dans le film.

Un verre de l'amitié/buffet sera proposé autour de saveurs arméniennes.

Intervenants

Patrick Alécian: Psychiatre, pédopsychiatre, psychanalyste. Membre de la société Psychanalytique de Paris. Médecin coordinateur de la Maison des adolescents du Val de Marne de 2007 à 2017. Ancien médecin coordinateur de la Maison des adolescents des Hauts-de-Seine. Il a travaillé à la PJJ, à la « Consultation familiale pour les problèmes de l'enfance et l'adolescence », puis comme conseiller technique au Ministère de la Justice président d'Akhtamar Quartet, quatuor classique international.

Co-responsable de la cellule psycho-trauma de Santé Arménie.

Janine Altounian: germaniste, essayiste et traductrice. Elle a notamment été responsable de l'harmonisation dans l'équipe éditoriale des Œuvres complètes de Freud publiées aux Presses Universitaires de France. Elle témoigne dans de nombreux ouvrages, articles et conférences de son rapport à son histoire personnelle et familiale, configurée par ce génocide de 1915. Elle s'est continuellement engagée dans le témoignage d'un tel héritage avec une écriture particulière d' « analysante ». Elle est l'un des membres fondateurs de l'Association internationale de recherche sur les crimes contre l'humanité et les génocides (Aircrige) en 1997.

Anahit Dasseux Ter Mesropian : Psychologue Clinicienne, Psychanalyste membre d'Espace analytique. Cdt Réserviste du Service de Santé des Armées à l'HNIA Percy à Clamart. Co-responsable de la cellule psycho-trauma de Santé Arménie.

Diran Donabedian : Psychanalyste titulaire formateur à la Société Psychanalytique de Paris (SPP) et à l'Institut Psychosomatique P. Marty de Paris. Fondateur et co-fondateur de l'Association franco-arménienne de psychanalyse ArPA depuis 1989 et 2007.

Olivier Douville : Psychologue clinicien, psychanalyste membre d'Espace analytique. Membre de l'Association Française des Anthropologues, membre d'honneur du Collège International Psychanalyse et Anthropologie. Directeur de publication des revues Psychologie Clinique et des Cahiers de l'Enfance et de l'adolescence

Michel Foucher: Agrégé de géographie et docteur d'État pour une thèse défendue à l'université Panthéon-Sorbonne en 1986 intitulée Les frontières des États du Tiers monde. Michel Foucher a été conseiller chargé des affaires politico-stratégiques au cabinet d'Hubert Védrine, ministre des Affaires étrangères. Il est ambassadeur de France en Lettonie de 2002 à 2004 et de 2007 à 2015, il est membre du Conseil des affaires étrangères et expert auprès du Conseil économique de la défense. Depuis octobre 2007, il enseigne à l'ENS de la rue d'ULM et à l'IEP (Institut d'études politiques de Paris). Directeur de la formation, des études et de la recherche de l'IHEDN (Institut des hautes études de défense nationale) de 2009 à 2013. Il a été le parrain de la filière diplomatique de l'ENS créée en octobre 2011. Il a été membre du Conseil d'orientation du Cycle des hautes études européennes de l'Ena. Son Atlas des mondes francophones (Marie B Lignes de repères, 2020) a reçu le grand prix du rayonnement de la langue et de la littérature françaises de l'Académie française le 2 décembre 2021.

Sevan Minassian: Pédopsychiatre à Paris, thérapeute familial, Praticien hospitalier à l'Hôpital Cochin, Maison des adolescents-Maison de Solenn, Université Paris-Cité, Paris. Chercheur associé à l'Inserm, CESP, Team DevPsy, Université de Paris-Saclay (UVSQ). Rédacteur en chef de la revue « L'autre ». Co-responsable de la cellule psycho-trauma de Santé Arménie.

Claude Mutafian: Mathématicien et Docteur en histoire, spécialisé dans l'histoire arménienne. A été enseignant chercheur en mathématiques à l'Université Paris XIII, et en histoire à l'Université Paris-1 Panthéon-Sorbonne.

Irène Nigolian : Psychiatre, psychanalyste, spécialiste en fmh en psychiatrie et psychothérapie d'adultes et d'enfants/adolescents. Psychanalyste, membre formateur de la Société Suisse de psychanalyse et de l'Ipa. Co-responsable de la cellule psycho-trauma de Santé Arménie.

Catherine Saladin : Psychanalyste membre d'Espace analytique, Vice-présidente d'Espace analytique, membre d' « Enfances en jeu ».

Secrétaire à la commission d'admission. Membre du conseil d'administration, membre du bureau.

Elisabeth Serin : Psychanalyste membre d'Espace analytique. Fondatrice avec l'historien Hervé Mazurel du « Laboratoire du temps qui passe » : espace de dialogue entre psychanalyse, histoire et sciences sociales.

Alain Vanier : Ancien psychiatre des hôpitaux, psychanalyste membre d'Espace analytique, professeur honoraire des universités, Université Paris Cité. Ancien directeur du CRPMS, ancien président du Conseil scientifique de l'UFR Études psychanalytiques 2002-2014. Enseignant à l'École Nationale Supérieure des Beaux-Arts de Paris.

Journée « La clinique psychanalytique »

- 24 janvier 2026

La transmission de la psychanalyse s'effectue de diverses manières et en divers lieux : l'université, les associations de psychanalyse, les cartels et groupes de travail, ainsi que les institutions de santé mentale ou celles offrant une place à la prise en charge de la souffrance psychique.

Mais comment chacun conjugue-t-il sa clinique à la théorie et peut-il en restituer quelque chose? La clinique psychanalytique est une expérience où l'articulation des concepts fondamentaux théoriques se confronte à la clinique singulière du sujet. Ces concepts — structure, transfert, répétition, pulsion, dénégation, fantasme, réel, imaginaire, symbolique, et bien d'autres — sont nécessaires en tant que socle de l'écoute du sujet, sans être élevés au rang de dogme.

Freud a toujours souligné que chaque nouveau cas doit être accueilli comme si nous ignorions tout de la théorie psychanalytique. Lacan écrit en 1977 :

« La clinique psychanalytique consiste dans le discernement de choses qui importent et qui seront massives dès qu'on en aura pris conscience. L'inconscience où on en est quant à ces choses qui importent n'a absolument rien à faire avec l'inconscient, qu'avec le temps j'ai cru devoir désigner de l'une-bévue... Une bévue a-t-elle besoin d'être expliquée? Certainement pas. Simplement, la psychanalyse suppose que nous sommes avertis du fait qu'une bévue est toujours d'ordre signifiant. Il y a une bévue quand on se trompe de signifiant. »

La clinique psychanalytique exige un au-delà du savoir des concepts et nous rappelle que l'on ne peut faire l'impasse sur la question du transfert et de la relation d'objet.

C'est ce que nous proposons de mettre au travail et à la réflexion pour continuer à penser la psychanalyse vivante.

* 1977 LACAN OUVERTURE A LA SECTION CLINIQUE. Texte paru dans Ornicar? n° 9, 1977

RENSEIGNEMENTS

Espace analytique 10 rue Lebouis, 75014 Paris De 9 h 30 à 18 h

Programme journée du 24 janvier 2026

MATINÉE

9 h 30 à 10 h Introduction Didier Lauru

10 h à 11 h Le deuil et la joie;

quelques articulations nosographiques possibles C. du Fontbaré

Psychanalyse et psychiatrie :

quelques concepts utiles

pour un accueil au quotidien L. Delhommeau

Discutante: Marie Terral-Vidal

Pause

11 h 30 à 12 h 30SSE mode d'emploiAnne FeingoldQuand l'angoisse ne peut pas s'assoirAnnabelle Sidarous

Discutante: Dina Karoubi-Pécon

APRÈS-MIDI

14 h 30 à 15 h 30 La clinique des jeunes sujets désoriente la cure Camille Delarue

Le psychodrame à l'adolescence D. Tourres-Landman

Discutante: Anahit Dasseux Ter Mesropian

Pause

16 h 30 à 17 h 30 Pour une clinique du sujet toxicomane Jacques Jungman

Les phénomènes élémentaires

et la cure avec les sujets en psychose Olivier Douville

Discutante : Catherine Saladin

Conclusions Georgy Katzarov

Journée organisée par : Anahit Dasseux Ter Mesropian, Dina Karoubi-Pécon, Marie Terral-Vidal

- Lien Zoom pour ceux qui ne pourraient se déplacer :
 https://us02web.zoom.us/j/85917408372? pwd=27bpb2GWyCtaSD2BaCZldqCmZ-9YAmj.1
- ID de réunion : 859 1740 8372, Code secret : 517450

Intervenants

Anahit Dasseux Ter Mesropian: psychanalyste, membre d'Espace analytique, psychologue clinicienne à l'Hôpital National d'Instruction des Armées Percy (HNIA) à Clamart.

Camille Delarue : psychiatre, psychanalyste, médecin directeur de l'Épi, Hôpital de Jour pour enfants, Paris 14.

Laurent Delhommeau: psychiatre, psychanalyste, membre d'Espace analytique, médecin directeur de l'Hôpital de Jour pour adolescents Gombault-Darnaud, Paris 17.

Olivier Douville : Psychologue clinicien, Psychanalyste, Membre d'Espace analytique, Association Française des Anthropologues, Membre d'honneur du Collège International Psychanalyse et Anthropologie

Christophe du Fontbaré: psychiatre, psychanalyste.

Anne Feingold : psychiatre au GHU, au centre René Capitant et au SSE Sorbonne Université.

Jacques Jungman : Psychiatre, psychanalyste, analyste praticien d'Espace analytique, exchef de pôle du GHU Psychiatrie et Neurosciences.

Dina Karoubi-Pécon : psychologue clinicienne, Psychanalyste, Analyste praticien d'Espace analytique.

Georgy Katzarov : Psychologue clinicien, psychanalyste, Analyste praticien d'Espace analytique.

Didier Lauru : psychiatre, pychanalyste, membre d'Espace analytique, ancien Médecin Directeur du CMPP Etienne Marcel.

Catherine Saladin : psychologue clinicienne, psychanalyste, vice-présidente d'Espace analytique.

Annabelle Sidarous : psychologue clinicienne au GHU Hôpital Sainte-Anne, Psychanalyste.

Marie Terral-Vidal: pédopsychiatre au GHU Hôpital Sainte-Anne et à l'Épi, Psychanalyste, Analyste praticien d'Espace analytique.

Dominique Tourres-Landman : Psychiatre, psychanalyste, médecin Directeur du CMPP et de l'Hôpital de Jour pour adolescents de Ville d'Avray, présidente d'Espace analytique.

Le savoir des chansons ou ce que les chansons savent de

NOUS... GEORGY KATZAROV ET LAURENT DELHOMMEAU

Projet pour un séminaire de recherches en psychanalyse

Nouveau 2025-2026

Georgy Katzarov (psychologue clinicien, psychanalyste) en collaboration avec Laurent Delhommeau (psychiatre, psychanalyste)

Notre hypothèse implique d'envisager la musique populaire à texte comme une institution complexe contribuant à la mise en forme et à l'intelligence des affects.

À la croisée de l'individuel et du collectif, cette étude se propose de revisiter les concepts fondamentaux de la psychanalyse dans une perspective qui vise précisément le registre de l'Imaginaire, où le plus intime s'énonce dans l'ouvert. L'inconscient, la pulsion, le transfert, la répétition seront à tout moment nécessaires pour élaborer ce que les chansons

RENSEIGNEMENTS

georgy.katzarov@gmail.com laurentdelhommeau@free.fr « savent » de nous : de l'amour, de la mort, du féminin, du masculin, de ce qui nous fait vivre et de ce qui nous tue. Le « savoir des chansons » permet de surcroît de lire les signatures d'une époque, de ses sensibilités, de ses pudeurs, ses impudeurs, ses désirs, de ses idéaux, de ses peurs etc.

Le séminaire est conçu dans un esprit de collaboration.

Dans cette première année : nous aurons le plaisir d'accueillir Olivier Douville (sur le Blues), Amanda Bay (sur Bob Dylan) Anahit Dasseux Ter Mesropian, Alain Vanier et quelques autres intervenants (titres et dates seront communiqués ultérieurement...).

- Lieu : le séminaire se tiendra dans les locaux de l'hôpital de jour Gombault-Darnaud, au 24 rue Bayen, Paris 17e à 20 h 30
- Dates : les deuxièmes mercredis du mois : le 12 novembre, le 10 décembre, le 14 janvier, le 11 février, le 11 mars, le 8 avril, le 10 juin.

Le cadre analytique et ses effets anahit dasseux ter mesropian, didier Lauru,

DOMINIQUE TOURRÈS-LANDMAN, CATHERINE VANIER

4 séances de travail 2025/2026, à 21 h 15 au 10 rue Lebouis, 75014 Paris :

Mardi 2 décembre : Jean-François Solal
Mardi 3 février : Dr Patrick Landman
Mardi 7 avril : Dr Laurent Delhommeau

- Mardi 2 juin : Alain Vanier

Chaque séance sera suivie d'une discussion avec les organisateurs et la salle. La présence est souhaitable. Cependant un lien zoom sera proposé à chaque date pour ceux qui ne pourraient se déplacer.

RENSEIGNEMENTS

Anahit Dasseux adasseux@free.fr 06 32 95 58 50

RENSEIGNEMENTS

Claude Perry claude_pery@yahoo.fr

Étudier Freud: Dora CLAUDE PERY

Nous étudierons le « Fragment d'une analyse d'hystérie », aussi connu sous le titre « Dora », en reprenant son texte in extenso pour nous arrêter sur des points qu'il apparaitra utile de resituer, d'expliquer, de critiquer aussi, et relier ses apports à nos pratiques cliniques.

La traduction utilisée sera celle des Puf à partir de 2006.

Le séminaire « Étudier Freud : Dora », proposé par Claude Pery, débutera le mardi 4 Novembre et aura lieu **en visioconférence uniquement**, les 1ers et 3es mardis du mois à 21 h, hors vacances scolaires, jusqu'au 7 Avril 2026.

Prochaines dates

- 4 novembre 2025
- 18 novembre 2025
- 2 décembre 2025
- 16 décembre 2025

Psychothérapie institutionnelle avec les adolescents LAURENT DELHOMMEAU

Ce séminaire mensuel se propose de détailler combien les grands concepts de la psychothérapie institutionnelle s'avèrent opérants lorsqu'il s'agit d'accueillir les adolescents qui traversent de grandes difficultés psychiques. Nous explorerons les spécificités qu'imposent les particularités propres à l'adolescence, évoquerons la dimension concrète du soin dans diverses institutions, approfondirons les dimensions théoriques en particulier dans leur lien avec le corpus psychanalytique.

Nous aborderons dès cette année certaines notions cruciales comme le collectif, la responsabilité, l'art brut à l'adolescence, la hiérarchie et la déhiérarchisation, la fonction poétique du langage, etc.

- Lieu : l'hôpital de jour Gombault-Darnaud, 24 rue Bayen 75017 Paris
- Dates : chaque troisième mercredi du mois, à 20 h 30, première séance le 17 sept. 2025.

RENSEIGNEMENTS

Laurent Delhommeau laurendelhommeau@free.fr

La technique en psychanalyse d'enfants caroline eliacheff et catherine vanier

Si l'on peut pratiquer la psychanalyse quel que soit l'âge des consultants, la pratique avec les enfants nécessite une éthique passant notamment par l'apprentissage de techniques s'articulant aux théories sur le psychisme des enfants, à l'éducation qu'ils reçoivent et à la place du psychanalyste.

Nous proposons 5 rencontres où seront abordés, à partir de nos cas cliniques, le déroulement des premiers entretiens, l'indication de la cure, la place des parents, le transfert, la fin de la cure etc.

- Séminaire uniquement en présentiel de 12 h 30 à 14 h 30 à Espace Analytique, 10 rue Lebouis, 75014 Paris.

Dates

- Jeudi 6 novembre 2025
- Jeudi 8 janvier 2026
- Jeudi 2 avril 2026
- Jeudi 4 Juin 2026

RENSEIGNEMENTS

Caroline Eliacheff Catherine Vanier caroline.eliacheff@orange.fr catherinevanier29@gmail.com

Lecture de l'œuvre de D. W. Winnicott FRÉDÉRIC DE RIVOYRE

RENSEIGNEMENTS

Frédéric de Rivoyre 01 48 74 07 97 fredericderivoyre@gmail.com

Marie-Pierre Mansuy 06 27 13 68 65 marie-mansuy@live.fr Pédiatre et psychanalyste anglais, D. W. Winnicott se situe dans la filiation des théories freudiennes et dans l'héritage de Mélanie Klein et d'Anna Freud. Ce séminaire est consacré à l'élaboration des concepts théoriques qu'il a développés tels que la notion d'environnement, de phénomènes transitionnels, de la préoccupation maternelle primaire et de la capacité d'être seul...

Nous terminerons cette année l'étude du recueil intitulé La crainte de l'effondrement et autres situations cliniques (Editions Gallimard) et poursuivrons avec La nature humaine (Éditions Gallimard)

Dates

Le séminaire aura lieu à 21 h au 10 rue Lebouis, 75014 Paris et en visioconférence

- Vendredi 3 octobre 2025,
- Vendredi 7 novembre,
- Vendredi 5 décembre 2025
- Vendredi 9 janvier 2026
- Vendredi 6 février 2026
- Vendredi 10 avril 2026
- Vendredi 5 juin 2026

Séminaire de clinique psychanalytique : Les 5 psychanalyses de Freud

A. COSTECALDE, A. DASSEUX TER MESROPIAN, L. DELHOMMEAU,

D. KAROUBI-PÉCON, D. LAURU, M. TERRAL-VIDAL

Cette année, nous vous proposons de reprendre ce recueil fondamental des travaux de Freud, à savoir les « Cinq psychanalyses ».

Séminaire ouvert à toute personne inscrite à Espace analytique, en présentiel de préférence

Un lien zoom sera toutefois proposé à ceux qui ne pourraient se déplacer.

RENSEIGNEMENTS

Arlette Costecalde arlette.costecalde@gmail.com 06 87 56 48 42

LIEN ZOOM, CONTACTER:

Anahit Dasseux Ter Mesropian adasseux@free.fr 06 32 95 58 50

Séminaires et rencontres

Dates

Les samedis de 9 h 30 à 12 h 30 à Espace analytique, 10 rue Lebouis, 75014 Paris.

4 octobre 2025	« Dora » fragments d'une analyse d'hystérie	Didier Lauru et Marie Terral-Vidal
6 décembre 2025	« Le petit hans » Analyse d'une phobie chez un petit garçon de 5ans	Arlette Costecalde et Mathias Gorog
7 février 2026	L'homme auw rats » Remarques sur un cas de névrose obsessionnelle	Laurent Delhommeau et Olivier Taïeb
4 avril 2026	« Le président Schreber » Remarques psychanalytiques sur l'autobiographie d'un cas de paranoïa	Dina Karoubi-Pécon et A. Siradous
6 juin 2026	« L'homme aux loups » Extrait de l'histoire d'une névrose infantile	A. Dasseux Ter Mesropian et R. Schabelman

Organisateurs

Arlette Costecalde, Anahit Dasseux Ter Mesropian, Dr Laurent Delhommeau, Dina Karoubi-Pécon, Dr Didier Lauru, Dr Marie Terral-Vidal

Commentaires de « Télévision »



ouvert à tous sur inscription : giselechaboudez2@gmail.com alain.vanier@icloud.com

WWW.ESPACE-ANALYTIQUE.ORG

Transmission clinique, MARIELLE DAVID

Ce séminaire propose un lieu d'échanges, avec pour contrainte formelle l'évocation de la clinique et de la pratique du quotidien à partir de cas concrets.

En partant de problématiques de cas exposés par les participants en situation d'analyste et des associations libres qu'ils suggèrent à l'ensemble des membres du groupe s'appuyant sur leur pratique quotidienne de la théorie analytique et de ses concepts, ce séminaire fait émerger un enseignement centré sur l'expérience clinique.

Des analystes de plusieurs générations y contribuent

Dates:

Les premiers lundis du mois, en présentiel à 21 h, à Espace Analytique, 10 rue Lebouis, 75014 Paris :

- lundi 6 octobre 2025
- lundi 3 novembre 2025
- lundi 1er décembre 2025
- lundi 5 janvier 2026
- lundi 2 février 2026
- lundi 2 mars 2026
- lundi 4 mai 2026
- lundi 1er juin 2026

Intervenants

- Amanda Bay
- Brigitte Lalvée
- Nathalie Le Carpentier
- Sylvie Natier-Duchamp
- Anne Pezaire
- Louis Raffinot
- Invité : François Kammerer

RENSEIGNEMENTS

Marielle David marielledavid@icloud.com 06 07 13 83 31

Séminaires et rencontres

Travail et psychanalyse, quelles articulations cliniques et théoriques, quelle place pour l'analyste? DOMINIQUE DERAEDT

RENSEIGNEMENTS

Dominique Deraedt 148, rue Gervais Descauchereux, 60320 Béthisy st Martin 06 30 59 48 15

domi-w.pcevad@orange.fr

Sophie Marzin 200 rue de Lourmel, 75015 Paris 06 78 46 98 61 mmmsophie@hotmail.com Ce que vous entendez de vos patients, ces mots, et les maux qui viennent d'entreprises publique ou privée :

Nous n'ignorons plus les demandes de consultations, les demandes de prise en charge, et pas seulement d'un point de vue psychique mais aussi des demandes d'attestations via la médecine de ce que l'on appelle, la « Souffrance au travail » mais aussi « le burn out » la « Qualité de vie au travail » les « risques psycho-sociaux » qui trop souvent ne sont que des mots...

Que peut proposer l'écoute psychanalytique?

Il s'agira cette année de permettre aux Psychanalystes, Psychologues, Psychiatres, acteurs dans les entreprises ou administrations voire associations quelles qu'elles soient, de travailler notre pratique, d'entendre les différentes expériences cliniques, de pouvoir dans ce séminaire les présenter et dégager des perspectives qui sont des enjeux politiques...

Nous inviterons des intervenants et nous encourageons une participation active.

Cet enseignement selon les dates aura lieu à Espace Analytique 10 rue Lebouis 75014 Paris ou par visioconférence de 20 h 30 à 22 h 30.

Dates

Les mardis:

- 7 octobre 2025
- 4 novembre 2025
- 2 décembre 2025
- 3 février 2026
- 3 mars 2026
- 7 avril 2026
- 2 juin 2026

Psychanalyse et bricolage

DINA GERMANOS BESSON

Ce séminaire propose d'offrir un espace de dialogue avec des penseurs d'horizons divers. Lors de nos échanges, nous tenterons d'interroger la notion de bricolage – et ses avatars de mètis, de trouvaille et d'improvisation – à la lumière d'autres champs : psychanalyse, géopolitique, art et théâtre.

Les invités de l'année 2025-2026 et les thèmes abordés seront annoncés au fur et à mesure.

RENSEIGNEMENTS

Dina Germanos Besson dina.besson@gmail.com

Dates

Les séminaires auront lieu les vendredis à 20 h, en présence au 10 rue Lebouis, 75014 Paris et en Zoom soit :

- vendredi 5 décembre 2025.
- vendredi 6 février 2026,
- vendredi 5 juin 2026

Séminaire Présentation clinique avec les adolescents didientaure

Le premier temps de ce séminaire consiste à assister à un premier entretien préliminaire avec un adolescent, via un enregistrement vidéo.

Puis il s'en suit une reprise en relevant ce qui s'est esquissé, ce qui s'est énoncé comme ce qui ne s'est pas dit, et aussi les premiers repères signifiants qui ont été entendus, ainsi que les données transférentielles qui se seront dégagées.

C'est un des abords possibles pour repérer comment la clinique des adolescents interroge la psychanalyse.

Dates

Le deuxième mercredi de chaque mois, de 12 h 30 à 14 h à Espace analytique, 10 rue Lebouis 75014 Paris

- 8 octobre 2025
- 12 novembre 2025
- 10 décembre 2025
- 8 janvier 2026
- 11 février 2026
- 11mars 2026
- 8 avril 2026
- 10 juin 2026

RENSEIGNEMENTS

Didier Lauru 06 07 80 87 24

Lire Maud Mannoni aujourd'hui

CATHERINE SALADIN ET ALAIN VANIER

RENSEIGNEMENTS
Catherine Saladin

saladincatherine1@gmail.com
Alain Vanier
alain.vanier@icloud.com

Lire ou relire Maud Mannoni aujourd'hui, c'est effectuer un parcours à la fois historique et théorique de la psychanalyse. Nous poursuivons le séminaire commencé en 2019 en reprenant l'apport de Maud Mannoni aux grandes questions de la clinique psychanalytique avec les enfants et aux questions de notre temps, les ouvertures et les perspectives, en nous appuyant sur certains de ses écrits.

Organisateurs : Vanessa Bletterie, Olivier Douville, Maria Otero Rossi, Catherine Saladin, Martine Sgambato, Alain Vanier, Catherine Vanier.

Le séminaire aura lieu le 2e mercredi du mois à 21 h à Espace Analytique, 10 rue Lebouis-Paris 75014 et en Zoom.

Dates

- Mercredi 8 octobre 2025 : Alain Vanier : Maud Mannoni et Jacques Lacan.
- Mercredi 10 décembre 2025 : Maria Otero Rossi, Catherine Saladin : *Le contrôle et la formation de l'analyste à travers l'œuvre de Maud Mannoni*.
- Mercredi 14 janvier 2026 : Martine Sgambato : Le travail avec les parents; à travers le parcours et les livres de Maud Mannoni
- Mercredi 11 février 2026 : Olivier Douville : D'un impossible à l'autre
- Mercredi 11 mars 2026 : Vanessa Bletterie : La théorie comme fiction : l'inventivité clinique de Maud Mannoni
- Mercredi 8 avril 2026 : Projection du film Secrète enfance, de Guy Seligman; avec Catherine Vanier et Alain Vanier.
- Mercredi 10 juin 2026 : Bonneuil aujourd'hui suite, avec L'équipe de Bonneuil et Catherine Vanier.

Espace Analytique enfant adolescent v. Bletterie, D. Tourrès-Landman, D.

LAURU, M.-P. MANSUY, F. DE RIVOYRE, C. SALADIN, C. VANIER

Organisation : Vanessa Bletterie, Dominique Tourrès-Landman, Didier Lauru, Marie-Pierre Mansuy, Frédéric de Rivoyre, Catherine Saladin, Catherine Vanier.

Cet espace a pour but d'offrir à tous les cliniciens qui travaillent avec des enfants et des adolescents un espace de réflexion sur leurs pratiques. Il propose des réunions régulières à partir d'un exposé de cas clinique. Les thématiques concernent depuis un an le travail avec les parents, avec les institutions et les questions de diagnostics.

Des temps de travail individuels autour d'un cas peuvent être organisés à la demande.

Nous aborderons pour l'année 2025/2026 le thème de la sexualité infantile.

RENSEIGNEMENTS

Catherine Saladin

saladincatherine1@gmail.com

Dates prévues

- 19 novembre 2025
- 17 décembre 2025
- 21 janvier 2026
- 18 mars 2026
- 20 mai 2026

Les réunions ont lieu au local, 10 rue Lebouis, 75014 Paris et en Zoom, à 21 h.

Programme

- 19/11 : Frédéric de Rivoyre : une cure d'un enfant.

Discutante: Marie-Pierre Mansuy

- 17/12 : Dominique Tourres Landman et Jérôme Cabet : *Un cas d'adolescent*.

Discutant : Didier Lauru

- 21/01 : Catherine Saladin : « J'apprendrai à lire à 18 ans » Psychose et castration.
 Discutante : Catherine Vanier.

- 18/03 : Didier Lauru : *Le passage à l'acte sexuel*. Discutante : Dominique Tourres landman

- 20/05 : Vanessa Bletterie : les bébés et la pulsionnalité à l'œuvre à la fois boussole de repérage et de prise en charge précoce des symptômes des nourrissons.

Discutante: Catherine Vanier

Le numérique et ses incidences subjectives dans la clinique contemporaine OLIVIER DURIS ET LOUIS RAFFINOT

Dans le cadre de ce séminaire, nous nous intéresserons aux bouleversements qui résultent de l'usage des nouvelles technologies par les différents utilisateurs, en prenant en compte leur nature et les dispositifs qui en découlent (Internet, réseaux sociaux, smartphone, jeux vidéo, etc.), ainsi que les expériences qu'elles procurent à leurs usagers.

Comment le sujet du langage s'y retrouve-t-il? Quelles en sont les incidences sur le psychisme et les relations intersubjectives?

En plus de cela, une réflexion sur la place que peuvent occuper aujourd'hui ces nouvelles technologies dans la pratique clinique des thérapeutes nous paraît essentielle, afin d'accompagner les soignants dans la prise en charge de leurs patients.

De manière générale, ce séminaire propose à la réflexion une articulation entre le numérique et les dispositifs pratiques et cliniques qu'il implique.

Le séminaire se tiendra les deuxièmes jeudis de chaque mois sur Zoom et en présentiel dans les locaux d'Espace Analytique 10 rue Lebouis, 75014 Paris de 21 h à 22 h 45

Dates:

- jeudi 9 octobre 2025 déplacé au 16 octobre

RENSEIGNEMENTS

Louis Raffinot louisraffinot@yahoo.fr Olivier Duris oliv.duris@gmail.com

- jeudi 13 novembre 2025
- jeudi 11 décembre 2025
- jeudi 8 janvier 2026
- jeudi 12 février 2026
- jeudi 12 mars 2026 déplacé au 19 mars
- jeudi 9 avril 2026
- jeudi 14 mai 2026
- jeudi 11 juin 2026

Psychanalyse: recherches cliniques et théoriques III MARKOS ZAFIROPOULOS

Espace de recherche coordonné par Markos Zafiropoulos, psychanalyste Membre d'Espace Analytique, directeur de recherche honoraire au CNRS et à l'université Paris Cité.

De manière à compléter l'enseignement des textes élémentaires de la psychanalyse, nous ouvrons un espace dédié à la formation des psychanalystes à et par la recherche dont le titre du séminaire est « Psychanalyse : recherches cliniques et théoriques ». Il s'agit pour ce séminaire de travailler à l'élucidation du nouveau dans le champ psychanalytique, qu'il s'agisse de nouvelles thèses proposées, de nouvelles alliances disciplinaires, de pratiques cliniques ou institutionnelles renouvelées mais aussi des critiques de la psychanalyse, des critiques de la critique etc., soit au total d'évènements (qu'ils paraissent larges ou minuscules) qui ont faits, (font ou feront) dates et demandent à être présentés dans cet espace de recherche. Pour ce projet qui a vocation à s'inscrire dans la durée, chaque séance de séminaire aura un thème présenté sous une forme engageant à la conversation (une thèse ou une question par exemple). Les participants d'Espace Analytique et du Cercle International d'Anthropologie psychanalytique sont les bienvenus, de même que d'autres psychanalystes, mais aussi les étudiants de l'Université ou d'Espace Analytique ou encore tous ceux qui voudraient simplement porter leurs propres réflexions aux échanges dans cet espace.

La suite dépendra des propositions à envoyer par ceux qui le veulent à mzafir@free.fr

Dates

Les mardi à 20 h 30 uniquement en présentiel : 10 rue Lebouis-Paris 75014 :

- mardi 14 octobre 2025
- mardi 18 novembre 2025
- mardi 9 décembre 2025
- mardi 10 février 2026
- mardi 17 mars 2026
- mardi 14 avril 2026
- mardi 19 mai 2026
- mardi 9 juin 2026

RENSEIGNEMENTS

Markos Zafiropoulos 06 15 41 29 77 mzafir@free.fr https://ciap-groupe.net

Séminaires et rencontres

D'un retour à Freud qui ne serait pas du semblant PIERRE MARIE

3 conférences à Espace Analytique 10 rue Lebouis, 75014 Paris, de 10 h à 12 h 30

Ne serait-il pas tant de prendre la mesure de l'apport effectif de Freud tant méconnu par les « post-freudiens » si prompts à en appeler à des présupposés métaphysiques ou religieux pour s'orienter dans leur réflexion théorique, et sûrement clinique, à rebours du réalisme épistémique de l'inventeur de la psychanalyse?

Bien sûr, il y a plein d'intuitions remarquables chez Winnicott, Bion ou Lacan, mais c'est leur reprise dans un arrière-plan métaphysique ou religieux qui interpelle.

Comment concilier la religiosité méthodiste de Winnicott, le néo-kantisme et le mysticisme hindou de Bion, l'hégélianisme voire le plotinisme de Lacan avec la psychanalyse freudienne, sauf à lui imprimer une orientation pour le moins ésotérique où aucun critère objectif, désormais, ne préside à sa visée ?

Surtout, la psychanalyse ne devrait-elle pas ouvrir justement sur la suspension de tout argument d'autorité rendant possible la pensée des psychanalystes et l'épanouissement des analysants ?

Enfin, point d'importance et non des moindres, l'extraordinaire lucidité de Freud sur le réel du sexuel a été rabattue par les post-freudiens sur sa normation par la tradition métaphysique, au point que les Gender studies ont pu à bon droit se gausser d'une psychanalyse devenue sa servante quand il y a chez Freud une hauteur à laquelle elles seraient à la peine pour y accéder.

- Samedi 22 novembre 2025 de 10 h à 12 h 30
 Les Gender studies à l'épreuve du réel sexuel mis en évidence par Freud
- Samedi 28 mars 2026 de 10 h à 12 h 30
 L'arrière-plan métaphysique des post-freudiens : Bion, Winnicott, Lacan, etc.
- Samedi 30 mai 2026
 Une élaboration au plus près du réel du cas clinique

RENSEIGNEMENTS

Pierre Marie pajmarie1@orange.fr

Espace Études

Espace Études, lieu d'enseignement plus spécifiquement destiné aux analystes et aux praticiens en formation à Espace analytique, propose une propédeutique ouverte aussi à toutes celles et ceux qui veulent s'initier à la psychanalyse, sa théorie et sa clinique, ou encore élargir et consolider une formation universitaire, précédente ou en cours.

On y participe en s'y inscrivant, les enseignements sont gratuits pour les participants d'Espace analytique à jour de leur cotisation annuelle, ouverts selon un tarif modique aux étudiants extérieurs.

L'inscription à Espace Études impliquera le suivi des enseignements, qui seront assurés à la fois en présence, au local d'Espace analytique, et par Zoom. Cet enseignement, qui s'attachera à maintenir continuité et articulation entre ses différents contenus.





RENSEIGNEMENTS Frédéric de Rivoyre fredericderivoyre@gmail.com

Calendrier

	Vendredi 7 novembre 2025	
21 h	h Lecture du Séminaire de Lacan Lecture du Séminaire 1 : Les écrits techniques de Freud.	
	Samedi 8 novembre 2025	
10 h 00-11 h 30	Le refoulement	D. Carassik et F. de Rivoyre
11 h 30-13 h 00	L'identification au symptôme parental	L. Delhommeau
14 h 30-16 h 00	Les particularités du langage dans les psychoses d	et l'autisme. Dominique Tourrès-Landman
16 h-17 h 30	Contribution à la genèse des états maniaco-dépr Stéphane Chapez	ressifs Marie-Pierre Mansuy et
	Dimanche 9 novembre 2025	
10 h-11 h 30	Du corps spéculaire au corps anatomique :	
	les cinq formes de l'objet a	Brigitte Lalvée
11 h 30-13 h	Objet partiel, objet total. Karl Abraham, Mélanie Klein	Olivier Douville
14 h 30-16 h	Le déclin du Complexe d'Œdipe	André Michels
16 h-17 h 30	De la clinique des passions à la manie, la notion de délire	Olivier Douville
	Vendredi 12 décembre 2025	
21 h	Lecture du Séminaire de Lacan Lecture du Séminaire 1 : Les écrits techniques d	le Freud.
	Samedi 13 Decembre 2025	
10 h-11 h 30	L'inconscient Chapez	Marie Pierre Mansuy et Stéphane
11 h 30-13 h	Psychologie des foules, analyse du moi,	
	ouverture vers Lacan	Anahit Dasseux Ter Mersopian
14 h 30-16 h	Quelques concepts de psychothérapie institutionnelle pour un accueil soignant des adolescents en psychiatrie	Laurent Delhommeau
16 h-17 h 30	La mélancolie chez l'enfant	Patricia De Rouvray
10 11 17 11 00	Dimanche 14 décembre 2025	Tutricia De Rouvia,
10 h-11 h 30	Une psychanalyse en termine-t-elle	
	avec l'angoisse?	Gisèle Chaboudez
11 h 30-13 h	De l'objet transitionnel à l'objet a, l'objet imaginaire	Alain Vanier
14 h 30-16 h	Quelques conséquences psychiques de la différence anatomique entre les sexes	Claude-Noële Pickmann
16 h-17 h 30	De la mélancolie	Patrick Landman

Séminaire Espace études en commun avec Espace analytique

Lecture du Séminaire de Lacan

Lecture du Séminaire 1 : Les écrits techniques de Freud.

Cette année nous lirons le Séminaire Les écrits techniques de Freud.

Pour cela les participants du séminaire s'organiseront en cartels, comme dans les années passées.

Le séminaire de lecture a lieu les vendredis soir veille des Week end Espace Études.

Les lectures et surtout les questions ouvertes par l'enseignement de Lacan sont débattues avec les organisateurs du séminaire. Il est ouvert à tout inscrit à Espace analytique.

Le séminaire est organisé par :

- Patrick Landman, patrick.landman@wanadoo.fr
- Claude-Noële Pickmann, pickmann cln@hotmail.com
- Frédéric de Rivoyre, fredericderivoyre@gmail.com
- Alain Vanier, alain.vanier@icloud.com

Dates

Le séminaire aura lieu les vendredis à 21 h 15 :

- 10 octobre 2025
- 7 novembre 2025
- 12 décembre 2025
- 9 janvier 2026
- 13 février 2026
- 10 avril 2026
- 12 juin 2026

Lieu: Au local d'Espace analytique: 10, Rue Lebouis 75014 Paris.

La présence est souhaitable.



Cartels et groupes de travail



RENSEIGNEMENTS
Margot Ferrafiat-Sebban
m.ferrafiat_sebban@hotmail.fr
01 43 36 34 30 ou 06 84 32 51 75

Séminaire V de Lacan « Les formations de l'inconscient »

Avec le séminaire V Lacan amorce amplement le graphe du désir, dans le séminaire VI il vient le déplier complétement pour nous en donner un éclairage supplémentaire puis une version aboutie, la même année dans les $\acute{E}crits$. Notamment au travers d'œuvres emblématiques Lacan aborde parmi d'autres les questions : de l'objet, du fantasme, de la perversion, il y articule la dialectique du sujet dans son rapport au désir en particulier à la question de l'Autre en y adjoignant toujours une nouveauté, un plus de sens. Ainsi Lacan nous fournit une perspective, saillante et logique enrichissant nos pratiques analytiques.

Il s'agirait de se rencontrer (uniquement en présentiel) une fois par mois à mon cabinet dans le 11^e un mercredi ou un jeudi soir, un samedi pourrait également s'envisager. A décider une fois le groupe constitué.

Cartel ouvert.

Séminaires en régions



Besançon

Activités du Groupe Régional Bourgogne Franche-Comté d'Espace analytique

Séminaire de lecture de textes : Jacques Lacan

- Livre XVIII: D'un discours qui ne serait pas du semblant.
- Livre XIX: ...ou pire.

2º jeudi du mois, à 20 h 30, Hôtel Ibis Rue de Trey

Enseignement clinique et thérapeutique

 Approche clinique et thérapeutique de cas récents et formalisation à partir des concepts psychanalytiques et psychiatriques : Cycle d'étude proposé aux étudiants aux praticiens psychiatres et psychologues.

4º jeudi du mois, à 20 h 30, Hôtel Ibis Rue de Trey

Séminaire du samedi

 Thierry Sauze : Les concepts fondamentaux de la psychanalyse. Cette année à partir de septembre 2025 : La structure signifiante constitutive de l'inconscient et les quatre discours

Samedi de 14 h 30 à 16 h 30, selon calendrier, Hôtel Ibis Rue de Trey.



RENSEIGNEMENTS: GRBFC D'ESPACE ANALYTIQUE

Thierry Sauze, 64 Grande Rue, 25 000 Besançon 03 81 83 01 30

thierry.sauze507@orange.fr

Séminaires en régions

Caen

Séminaire de psychanalyse et psychanalyse d'enfants

Du fantasme inconscient à l'acte analytique

Nous continuons le travail de lecture et de discussions autour du fantasme et de sa « logique » (séminaire de Lacan 1966/67) et des divers fantasmes fondamentaux et structurations subjectives. Nous poursuivrons avec la question de « l'acte analytique » séminaire suivant de Lacan 1967/68.

Dans la dernière leçon du 21/6/67 sur la logique du fantasme on peut lire comment Lacan introduisant la question de l'acte analytique interroge les analystes sur leur place et leur fonction : évoquant, non sans humour les différents désirs et fantasmes en jeu dans les névroses il remarque l'écart avec ceux qui animent les perversions (« la chambre à coucher ») tout en n'hésitant pas à les rapprocher du « cabinet de l'analyste » mais, préciset-il, « là où l'acte sexuel est forclos ».

On pourra avec intérêt revenir vers les travaux de G. Chaboudez en ce qui concerne les leçons sur l'acte sexuel et la satisfaction dans la logique du fantasme et, pour les perversions, sur les travaux de Jean Clavreul : « le désir et la loi » (Ed Denoel, 1987) et sur le couple pervers dans « le désir et la perversion » (ed. Seuil 1967, reédité en ed. Poche) avec les textes de P. Aulagnier, F. Perrier, JP. Valabrega, G. Rosolato.

Le séminaire a lieu le premier mercredi de chaque mois sauf vacances scolaires à 20 h 45 à Caen.

Qu'entend-on par un lieu d'accueil enfantsparents qui se réfère à la psychanalyse?

« Aucun regroupement, aucun dispositif ne peut faire l'économie d'une réflexion sur les principes de son action, sur l'éthique qui la fonde et qui aurait omis de faire connaître explicitement les implications pratiques de ses choix ». disait Françoise Dolto dans « Une psychanalyste dans la cité - l'aventure de la Maison Verte ». Au cours de ce séminaire, nous déclinerons les lieux d'accueil de type Maison Verte comme un exemple de lieux qui soutient l'éthique du sujet telle que Dolto l'avait pensé. Promouvoir l'autonomie et la créativité du sujet est un choix éthique qui a des conséquences singulières sur les personnes en charge de l'accueil, sur le dispositif d'accueil et sur les personnes accueillies dans ces lieux, enfants et adultes. Nous serons amenés à développer comment nait un sujet désirant : la singularité de la première rencontre avec l'Autre, ses effets sur notre relation au monde et la manière dont cette première rencontre organise notre relation au monde. Accueillir, c'est alors reconnaitre en chacun de nous, accueillants et accueillis, cette première trace du rapport à l'Autre qui donne naissance à l'inconscient et au sujet de l'inconscient. Nous nous appuierons sur deux fondements théoriques, développés par Françoise Dolto, qui sont à l'origine du désir et de la naissance d'un sujet : l'image inconsciente du corps et les castrations symboligènes. Lesquels définissent le cadre d'un lieu d'accueil enfants parents qui se réfère à la psychanalyse.

À partir de janvier 2026, 5 samedis matin de 9 h 30 à 12 h 30 entre janvier et juin (dates à préciser à la rentrée) à la Maison des Associations, 14000 Caen.

RENSEIGNEMENTS

RENSEIGNEMENTS

michel.leverrier@free.fr

10, rue Saint Ouen, 14000 Caen

Michel Leverrier

02 31 86 56 33 06 88 09 68 82

Daniel Olivier
02 31 53 62 67
deo.olivier@orange.fr
Marie Chapelle
06 07 30 11 92
marie.chapelle.ilias@gmail.com

Montpellier

Psychanalyse, médecine et institution : enjeux contemporains

Ce groupe réunit des psychanalystes qui exercent en libéral et en institution en tant que psychologue dans les domaines de la cancérologie, la maladie grave et la fin de vie. Nous tentons de penser les ajustements de la méthode psychanalytique dans ces champs institutionnels. Cette pratique au plus près de la grande fragilité invite à une créativité qui réinterroge le dispositif mais aussi les concepts tels qu'ils ont été pensés à l'origine. Nous travaillons à partir d'exposés de cas issus de notre clinique quotidienne, de lectures de textes et aussi de discussions faisant place aux associations libres de chacun.

Le séminaire regroupe cin personnes et a lieu un lundi par mois à l'hôpital S^t Éloi au CHU de Montpellier (dates définies entre les participants en début d'année). Groupe fermé.

RENSEIGNEMENTS

Jérôme Alric 06 14 19 73 25 jerome.alric@outlook.com j-alric@chu-montpellier.fr

Strasbourg

Du mythe au concept, la pulsion?

Conférences du samedi organisées par l'Association lacanienne internationale et Espace analytique

En 1915, Freud reconnait la difficulté d'inventer un concept qui permettrait de mettre en ordre les données de sa pratique. Un tel concept, forgé sur la piste d'une psychanalyse « scientifique », expliciterait l'articulation entre la chose psychique et le corps, rompant avec la dimension imaginaire de l'ambiguïté du Geist allemand — l'esprit — et du Seele allemand — partition corps/âme. Mais, en 1932, Freud souligne l'échec de cette démarche épistémologique : « La théorie des pulsions est, pour ainsi dire, notre mythologie. Les pulsions sont des êtres mythiques grandioses dans leur indétermination ». Dans sa relecture de Freud, après avoir fait, en 1964, de la pulsion un des quatre concepts fondamentaux de la psychanalyse, Lacan la définira comme « l'écho dans le corps du fait qu'il y a un dire », allant jusqu'à situer, vers la fin de son enseignement, l'articulation traumatique de la parole au corps du côté de l'énigme.

Nous ferons retour avec nos collègues de l'Ali et d'Espace analytique sur ces énoncés tels qu'ils peuvent éclairer les vicissitudes actuelles des pulsions.

Calendrier

- 22 novembre 2025 : Claude Landman

- 7 février 2026 : Cédric Levaque

- 7 mars 2026 : Alexis Chiari

- 4 avril 2026 : Marc Morali

- 20 juin 2026 : Claude-Noële Pickmann

Les conférences se tiennent uniquement en présentiel à l'EEP Château d'Angleterre, Rue du Château d'Angleterre, 67 800 Bischheim, à 10 h.

RENSEIGNEMENTS

Marie Pesenti-Irrmann 22, quai Mullenheim, 67000 Strasbourg mariepesenti@aol.com 03 88 35 11 00

Marc Morali 20, boulevard d'Anvers, 67000 Strasbourg m.morali@orange.fr 03 88 60 14 90



Séminaires à l'étranger



Arménie

Programme de formation 2025/2026 avec l'ONG Santé Arménie

Séminaire de Catherine Vanier

Discutante Anahit Dasseux Ter Mesropian. Co-traduction Arpi Nanyan, de l'Association Arpa, Arménie. Par Zoom uniquement.

- La psychanalyse d'enfant, l'enfance de l'art, le 8 janvier à 18 h
- Autisme et psychanalyse, le 9 avril à 18 h
- Bonneuil, institution pour enfants autistes et psychotiques, le 11 juin à 19 h

Séminaire de Catherine Saladin

Discutante Anahit Dasseux Ter Mesropian. Co-traduction Arpi Nanyan, de l'Association Arpa, Arménie. Par Zoom uniquement

- Le rêve et les cauchemars chez l'enfant, le 6 novembre à 18 h 15
- Les premiers entretiens, le premier rendez-vous, le 5 février à 18 h 15

Séminaire de Laurent Delhommeau

Discutante Anahit Dasseux Ter Mesropian. Dr Laurent Delhommeau est psychiatre et psychanalyste, médecin directeur de l'hôpital de jour pour adolescents Gombault Darnaud. Co-traduction Arpi Nanyan, de l'Association Arpa, Arménie. Par Zoom uniquement.

- La prise en charge des adolescents, le 12 février à 18 h 15

Groupe de supervision clinique animé par Anahit Dasseux Ter Mesropian et Catherine Saladin

Groupe clinique pour l'Arménie avec les équipes de psychologues travaillant avec les populations réfugiées du Haut Karabakh, en collaboration avec l'ONG Santé Arménie.

Groupe animé par Anahit Dasseux Ter Mesropian et Catherine Saladin.

10 séances de travail auront lieu, un lundi par mois, de 11 h 30 à 13 h , par Zoom uniquement :

- 10 novembre 2025

9 mars 202613 avril 2026

- 8 décembre 2025- 12 janvier 2026

- 11 mai 2026

– 9 février 2026

- 8 juin 2026

Séminaires à l'étranger

RENSEIGNEMENTS

Anahit Dasseux adasseux@free.fr

06 32 95 58 50

Séminaire « Le cadre analytique et ses effets » pour l'Arménie - Anahit Dasseux Ter Mesropian, Didier Lauru, Dominique Tourrès-Landman, Catherine Vanier

4 séances de travail 2025/2026:

- Mardi 2 décembre : Jean-François Solal

- Mardi 3 février : Patrick Landman

- Mardi 7 avril : Laurent Delhommeau

- Mardi 2 juin : Alain Vanier

Ce séminaire sera repris pour l'Arménie avec l'ONG Santé Arménie et l'Arpa : Association Arménienne pour la psychanalyse, et le centre Psychosocial Empathia.

Dates à fixer ultérieurement pour l'Arménie.

Belgique

Journées d'études

Journées d'étude EaB

« Angoisse et destins de l'angoisse »

Les 22 et 23 novembre 2025 à Bruxelles

Selon Freud, l'affect est l'éconduction d'une motion pulsionnelle. L'angoisse au sens strict n'est ni consciente ni inconsciente, elle est sans représentation. Les destins de l'affect s'articulent à l'histoire du sujet : d'abord pur signal, l'angoisse trouve sa destinée dans la constitution du symptôme, dans le pousse à l'agir, dans la déclinaison de divers affects telle que la culpabilité, la honte, l'inhibition, la peur, la rage, etc.

Les apports de Lacan élargissent la conception de l'affect, conçu désormais comme saisie du corps par la jouissance. A partir du point d'angoisse s'instaure la dialectique du sujet, la constitution de l'objet a, la cristallisation du symptôme ainsi que les différentes formes d'agirs. Les traces d'une telle prise par l'affect se déclinent de diverses manières... inquiétante étrangeté

Durant ces deux journées, nous explorerons les différents destins de l'angoisse avec leurs impacts dans la constitution du symptôme et l'actualisation des agirs. Nous examinerons également le lien entre l'affect d'angoisse et les instances psychiques — Surmoi, Moi, Ça —, ainsi que la (topo) logique du sujet. Enfin, nous aborderons l'importance de l'affect dans le maniement du transfert : ses fonctions dans la cure et le sort qui lui est réservé.

Cf. https://espace-analytique.be/agenda/journees-detude/angoisse-destins-de-langoisse

Journée d'été Espace analytique Belgique

Le 13 juin 2026 à Bruxelles

RENSEIGNEMENTS

www.espace-analytique.be



Séminaires à l'étranger

Cycles de conférences-débats

Conférences : Les samedis de Bruxelles :

Bruxelles Uccle, conférence de 9 h 30 à 12 h et séminaire avec le conférencier de 13 h à 14 h 30 :

- 17 janvier 2026. Isabelle Alfandary,
 Retour sur la théorie de la séduction : enjeux théoriques et cliniques d'une intuition freudienne
- 28 mars 2026. Jean-Michel Vivès,
 Rayure/griffure/signature: modalités d'expression de la lettre dans l'autisme

Conférences: Les samedis de Namur

Des plus petits aux ados. Actualité des apports de Françoise Dolto au travail psychanalytique... avec Claude Schauder.

Resp.: Claire Fronville avec la collaboration de Sophie Laroche.

Namur, conférence de 10 h à 12 h et atelier de reprise théorique de 14 h à 15 h 30 :

- 6 décembre 2025. Avec les tout-petits enfants. « Tout est langage ? »
- 7 février 2026. Avec les enfants. « Psychothérapies ou psychanalyse? »
- 21 Mars 2026. Avec les adolescents. « Mais qui veut quoi pour qui? »

Conférences: Les lundis de Bruxelles

L'engagement de l'analyste face à la clinique de l'indicible : traumatismes et autres problématiques ...

Resp.: Patrick De Neuter, Vanessa Greindl et Didier Lestarquy

Bruxelles, les 1ers lundis du mois de 20 h 30 à 22 h 15 :

- 1er décembre 2025. Françoise Davoine,
 L'engagement des psychanalystes dans la clinique de la folie et des traumas
- 2 février 2026. Manoëlle Descamps,
 - De l'archaïque du transfert au transfert symbolique : de la rencontre d'un autre à la rencontre du manque dans l'Autre
- 2 mars 2026. Nicole Minazio, Après-coup, le traumatique
- 1^{er} juin 2026. Pascal Nottet,
 Sartre, Bataille, Lacan-engagement, contestation, désir

Atelier d'enseignement

« Quelques concepts fondamentaux de la psychanalyse »

Didier Ledent avec l'aide de quelques collègues à Woluwe-Saint-Lambert, un jeudi par mois de 20 h à 22 h.

Ateliers de clinique psychanalytique

Sujet, désir et décision. Une psychanalyse tout contre la philosophie

- Antoine Masson
- Schaerbeek, le 1er mercredi du mois de 20 h à 22 h

L'identification (2e partie)

- Cédric Levaque
- Bruxelles, le 3e jeudi du mois de 20 h 30 à 22 h

L'angoisse - 1re partie : la construction de l'objet « a »

- Marc Dubois et Romina Marotta à Mons, le 2e jeudi du mois de 20 h à 22 h.

Deuil originaire et autres deuils, au service de la vie

- Vanessa Greindl et Claire Fronville
- Alternativement à Ottenburg (près de Wavre) et à Namur, le 1^{er} mercredi du mois de 20 h 15 à 21 h 45.

Traumas, traumatismes et fantasme

 Stéphanie Colomb, Patrick De Neuter, Nicole Stryckman à Etterbeek, le 1^{er} jeudi du mois de 20 h 30 à 22 h 15.

Maniement du transfert et visée du travail dans la psychose : quelles perspectives?

- Pierre Lybaert et Nicolas Despréchin
- Woluwe Saint-Lambert, 7 séances 2 h d'octobre à juin

Clinique du deux. Écoute, traces écrites, théorie (Atelier & intervision)

- Antoine Masson
- Bruxelles, un mercredi matin par mois, de 9 h à 12 h

Le « savoir-faire » du psychanalyste (Atelier fermé)

- Didier Ledent, Anouk Lepage, Cédric Levaque
- Bruxelles, 2e jeudi du mois

Variations autour de ce qui opère dans la cure

- Brigitte De Vriendt et Isabel Glorieux
- En alternance à Lasne et Linkebeek, 1er mardi du mois de 20 h à 21 h 30

Intervisions

- Bruxelles-Saint-Gilles : Cédric Levaque.
 Le 4º lundi du mois de 12 h 30 à 13 h 45
- Bruxelles-Schaerbeek : Didier Lestarquy et Irina Stefanescu

Le 2e mercredi du mois de 14 h 30 à 16 h

- Ottenburg et Nil-Saint-Vincent : Vanessa Greindl et Sabine Thienpont

Clinique psychanalytique avec les enfants Le jeudi de 19 h à 20 h 30, toutes les 6 semaines

Brésil

La pulsion d'emprise : ses implications dans la société et dans la clinique psychanalytique.

La notion d'emprise, ou bemachtigungtriebe, qui a été proposée par Freud (1905), même s'il l'a abandonnée plus tard, implique des relations qui en découlent et se présente comme un corrélat de la pulsion de mort. Cette pulsion, qui agit comme un instrument de domination de l'autre et du monde, est présente durant le développement psychique de l'enfant (1920) et se superpose à l'expérience du déplaisir causé par la perte d'un objet. Pour Lacan, elle est liée à la suggestion, dans la mesure où elle est inhérente au langage et au discours (1978). Actuellement, ses manifestations sont plus fréquentes, tant sur le plan social que sur le plan clinique, ce qui soulève questions qui impliquent le transfert.

À partir du 5 août 2025 à 20 h, horaire Rio de Janeiro, tous les 15 jours et on line!

RENSEIGNEMENTS

Maria Izabel OLIVEIRA **SZPACENKOPF**

Rua Visconde de Pirajá

Ipanema - Rio de Janeiro

CEP 22450 001 - Brésil

(00+55-21) 999849715

izaszpa@uol.com.br

303 Salle, 604

Association Espace Psychanalytique de Bulgarie

Programme annuel 2025-2026. La diffusion de la théorie et pratique psychanalytique en Bulgarie

- Topic: Séminaire clinique - "L'hystérie", avec Dr Guy Dana

Time: Nov 1, 2025 10:00 AM Sofia
Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/89532281307?pwd=vz6JVEF921RVvsGeay-c0xfQ6M9y0V1.1

- Topic: Séminaire "Psychanalyse et religion", avec Irina Kalbanova

Time: Nov 2, 2025 10:00 AM Sofia

Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/88066969240?pwd=VLdRtBOvDLuLvvj6a1YiaDVrGvoWb5.1

- Topic: École de psychopathologie de l>enfant, 2-ème partie

Time: Nov 8-9, 2025 10:00 AM Sofia

Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/82027115567?pwd=y59CPVE6d1EitPHG91Y-tRuoWolEt5j.1

 Topic: Séminaire interne: Présentation de cas cliniques – 1 partie, coordinateur Dr Alexandre Petrov

Time: Nov 15, 2025 10:00 AM Sofia

Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/84195611884?pwd=4k22ufXxxOV5GBlxJeDvJt38i4nhoV1

Topic: Séminaire sur la psychanalyse avec les enfants, l'œuvre de Françoise Dolto avec
 Patricia de Rouvray et Frédéric de Rivoyre – partie 1

Time: Nov 25, 2025 10:00 AM Sofia

Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/84910113162?pwd=myqYaD5AXqxls7KrM86y-ZyCxlXGaSb.1

 Topic: Séminaire clinique sur "La psychothérapie institutionnelle avec les adolescents" avec Laurent Delhommeau

Time: Nov 29, 2025 10:00 AM Sofia

Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/81064125527?pwd=KaVU05XYCSrasmXimeL-VVfHW9rNLZ9.1

- Topic: École de psychopathologie de l>enfant, 3-ème partie

Time: Dec 6, 2025 10:00 AM Sofia Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/85980003382?pwd=tVGalcvTtGtljSpOHtFLloyQoMd9A7.1

 Topic: Séminaire "Littérature et Psychanalyse", en partenariat avec la Chaire Théorie de la littérature de l'Université de Sofia St Clément d'Ochrid

Time: Dec 11, 2025

 Topic: Lecture du Séminaire VII "L'éthique de la psychanalyse " de Lacan avec André Michels

Time: Dec 13, 2025 10:00 AM Sofia

Join Zoom Meeting: https://us02web.zoom.us/j/88930087233?pwd=rC68DOfRIQPETPTaly-GjSPdlpdrVb7.1

RENSEIGNEMENTS

https://espacepsy-bg.org/fr/page-daccueil en français

https://espacepsy-bg. org en bulgare

www.facebook.com/espacepsybg

bgabpp@gmail.com

minaires à l'étrange

Géorgie

Séminaires

- La notion de la pulsion chez Freud (3 séminaires ; Les mardis à 19h octobre à décembre) Guiga Maminashvili
- Le stade du miroir (2 séminaires, décembre) Guiga Maminashvili
- Hegel et Lacan ; La dialectique du Maître et de l'esclave (Décembre) David
 Tchergelachvili
- Autoritarisme et tradition psychanalytique (novembre) ; Marine Tchitachvili
- Deuil et mélancolie chez Freud et Lacan (octobre) ; Anahit Dasseux Ter Mesropian
- Histoire du mouvement lacanien et ses liens avec la Géorgie (octobre) ; Catherine Saladin
- Pour la question des psychoses infantiles ; Catherine Saladin (Octobre)
- Les psychoses à partir du troisième séminaire de J. Lacan (octobre 2025, avril 2026);
 Olivier Douville
- Renaissance, humanisme et métaphore; Jean-Christophe Saladin (Octobre 2025), organisation: Espace Géorgien et institut français de Tbilissi
- La notion de l'alliance thérapeutique ; Sosso Dolidze (Mars)
- La parentalité; Mariam Biashvili (Juin)
- Pulsion et les État amoureux ; Anna Pirvéli
- Le discours de Rome et son importance ; Giorgi Tchantouria

Groupes de lecture

- Groupe de lecture « Premiers séminaires de J. Lacan » (Guiga Maminachvili)
 Année 2025/2026 séminaire III de J. Lacan, Les psychoses (1955-1956).
- Groupe de lecture « Psychanalyse d'enfant » (Maia Kervalichvili) année 2025/2026
 - S. Freud Le petit Hans
 - D. Winnicott; La Petite « Piggle »

Les groupes de lectures se réunissent une fois par mois à 19 h.

 Groupe de lecture « Ecole britannique de la psychanalyse et Middle Group (Thémour Késhelashvili)

Le groupe de lecture discutera et travaillera sur une brève histoire du « groupe indépendant » émergent dans la psychanalyse britannique, des auteurs et articles clés (Fairburn, Balint, Hayman, Foulkis, Winnicott, Milner, etc.). Le groupe se réunit une fois par mois.

- Groupe de lecture « S. Freud (Maia Minashvili)

Pour année 2025/2026 le groupe se réunira autour de Trois essais sur la théorie sexuelle de S.Freud

Cartels

Plusieurs cartels se tiendront sur l'année 2025–2026, chacun centré sur une thématique spécifique:

- Thème: Les états limites

Membres : Nutsa Guldedava, Dachi Dayauri, Maka Areshidze, Giorgi Kakhniashvili, Ivane Dabrundashvili

Fréquence : Une fois par mois; Durée : Deux semestres

- Thème: Totem et Tabou

Membres: Beka Maisuradze, Mariam Gogichaishvili, Nutsa Gagua, Gvantsa Barbakadze

Fréquence : Une fois toutes les deux semaines ; Durée : Deux semestres

- Thème: Perversion

Membres: Anko Pirveli, Maia Minashvili, Elene Baramidze, Giorgi Chanturia, Gvantsa

Barbakadze

Fréquence : Une fois par mois ; Durée : Deux semestres

- Thème : Identifications dans la névrose

Membres: Natalia Gogoladze, Giorgi Sharmazanashvili, Guranda Romanadze, Tsira

Gelitashvili, Mari Kikalishvili

Fréquence : Une fois par semaine ; Durée : Deux semestres

- Thème : Névrose obsessionnelle

Membres: Maia Kervalishvili, Saba Shoshitashvili, Anko Pirveli, Sandro Suladze, Saba Dvalidze

Jour : Mardi

Fréquence : Une fois toutes les deux semaines ; Durée : Deux semestres

- Thème: L'adolescence - la crise

Membres: Ani Chaduneli, Nona Shiukashvili, Vasil Boukhrashvili, Mari Goshadze

Jour : Dimanche

Fréquence : Une fois par semaine ; Durée : Deux semestres

- Thème : Interprétation des rêves

Membres: Gvantsa Chigogidze, Keso Churghulia, Mariam Gogokhia, Meri Kacharava, Daji

Bekurashvili

Fréquence : Une fois par mois ; Durée : Deux semestre

- Thème: Phobie / structure phobique

Membres : Tamuna Amashukeli, Gvantsa Kopaliani Fréquence : Une fois par semaine; Durée : Deux semestres

Supervision

Supervision de groupe d'Espace Géorgien pour la psychanalyse (Catherine Vanier)

Responsable du groupe de supervision : Catherine Vanier. La supervision aura lieu une fois par mois, le troisième ou le quatrième mardi du mois à 21 h, heure de Tbilissi.

Supervision d'équipe de la Maison Verte de Tbilissi (Catherine Saladin)

Responsable du groupe de supervision : Catherine Saladin. La supervision aura lieu une fois par mois à 21 h heure de Tbilissi

Le groupe « Psychanalyse et cinémacomprendre la clinique de modernité »

Le groupe se réunira une fois tous les 2 mois. Le groupe est dirigé par Nutsa Gouldédava et Sosso Dolidze

éminaires à l'étranger

Revue Géorgienne de la psychanalyse

Revue Géorgienne de la psychanalyse est fondée par les collègues d'Espace Géorgien et du réseaux international d'Espace Analytique. La revue est l'organe de publication de l'Association d'Espace Géorgien pour la psychanalyse. Premier numéro fondateur de la revue a été dédié à « l'anthropologie psychanalytique de la crise » publié au mois d'avril de 2025.

Formation en psychodrame individuel psychanalytique

- Cycle de formation en psychodrame avec :
- Dominique Tourrès Landman (France)
- Venczeslav Vatov (Bulgarie)
- Lieu: Tbilissi, Géorgie
- Dates et détails des prochaines séminaires et enseignement pratique sont à précisés prévu en 2025–2026 à partir d'octobre)

Conférence Universitaire

- Colloque universitaire octobre 2025; Catherine Saladin, Olivier Douville. Le thème du colloque est à préciser
- Colloque universitaire avril 2026 : La question du père dans la psychose; Olivier Douville, Christian Hoffmann

Liban

Espace analytique du Liban

Formation, Transmission et Recherches psychanalytiques

Association sans but lucratif régie par la loi du 3 Août 1909 Modifiée le 26 Juillet 1928 (Loi des Associations)

Séminaire de Lire Lacan aujourd'hui

Un programme continu qui se tiendra via Zoom. L'inscription est obligatoire. L'inscription à ce programme donne droit à une attestation de participation, délivrée par Espace analytique du Liban.

Participation aux frais de chaque séminaire :

- 20 \$ pour les non-membres d'EaL
- Gratuit pour les inscrits en ordre de cotisation à EaL et au réseau international d'espace analytique.

2025

- Mardi 11 novembre. Séminaire Lire Lacan aujourd'hui Espace Ciné, animé par Espace analytique du Liban
- Mardi 3 décembre. Séminaire Lire Lacan aujourd'hui
 Luiz Paulo Leitao Martins, L'acte psychanalytique

2026

- Mardi 2 Décembre 2025 à 20h (heure du Liban), 19h (heure de Paris)
 - « L'acte psychanalytique », Luiz Paulo Leitao Maltins
- Jeudi 22 Janvier 2026 à 20h (heure du Liban), 19h (heure de Paris)
 - Séminaire IX « L'identification », M. Didier Laum
- Jeudi 12 Février 2026 à 20h (heure du Liban), 19h (heure de Paris)
 Séminaire X « L'angoisse », Olivier Douvile
- Jeudi 16 Avril 2026 à 20h (heure du Liban), 19h (heure de Paris)
 Séminaire XXII « Le Sinthome », Alain Vanier
- Jeudi 4 Juin 2026 à 20h (heure du Liban), 19h (heure de Paris)
 Séminaire XI « Les quatre concepts fondamentaux de la psychanalyse », Claude-Noëlle Pickman
- Jeudi 17 Septembre 2026 à 20h (heure du Liban), 19h (heure de Paris) Séminaire XX « Encore », Gisèle Chaboudez
- Jeudi 5 Novembre 2026 à 20h (heure du Liban), 19h (heure de Paris)
 Séminaire VII « L'éthique de la psychanalyse », Roland Gori

Programme « Espace bébé et enfant »

Espace analytique du Liban est ravi de présenter le programme de séminaires « Espace Bébé et Enfant ». Cette initiative est spécialement conçue pour approfondir la compréhension de la psychanalyse du bébé et de l'enfant chez les psychanalystes libanais, particulièrement ceux en formation.

Pour cette première année du programme, nous proposons un séminaire mensuel, s'étendant de septembre 2025 à juillet 2026. Chaque session s'articulera autour de thématiques essentielles et sera enrichie par le dialogue avec des psychanalystes experts d'Espace analytique.

Ce calendrier annuel est une invitation unique à explorer les fondements et les évolutions de la clinique psychanalytique de la petite enfance. Nous aborderons des sujets cruciaux tels que la subjectivation, le travail en néonatalogie, la clinique institutionnelle, et bien d'autres facettes de ce domaine complexe et fascinant.

Calendrier annuel des séminaires 2025-2027

Le programme prévoit un séminaire mensuel, s'étendant de septembre 2025 à mars 2027, et axé sur les problématiques de la psychanalyse du bébé et de l'enfant. Les échanges auront lieu en dialogue avec des psychanalystes experts d'Espace analytique.

L'inscription est obligatoire.

La participation à l'ensemble des séminaires de ce programme permet d'obtenir une attestation de formation à Espace bébé et enfant.

L'inscription individuelle à une ou plusieurs séances du programmme donne droit à une attestation de participation.

Participation aux frais de chaque séminaire :

- 20 \$ pour les non-membres d'EaL
- Gratuit pour les inscrits en ordre de cotisation à EaL et au réseau international d'Espace analytique

Dates

- Mardi 23 septembre 2025 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)
 Présentation inaugurale
- Histoire et fondements de la psychanalyse infantile, Catherine Saladin
 La subjectivation chez l'enfant : entre corps, lien et symbolisation, Bernard Golse
- Mardi 14 octobre 2025 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)
 Psychanalyse et prématurité, Catherine Vanier
- Mardi 4 novembre 2025 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)
 Enfant autiste et psychanalyse, Dominique Landman
- Mardi 9 décembre 2025 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)
 Actualités de Mannoni dans la psychanalyse d'enfants, Martine Sgambato
- Mardi 13 janvier 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)
 Quelques éléments de la biographie de Françoise Dolto pour articuler avec la parole de l'enfant dans la clinique, Maria Otero Rossi

Délire et hallucination chez l'enfant, Vanessa Bletterie

- Mardi 17 mars 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

L'invention de la psychanalyse avec les enfants, de Hermine Hug-He11muth à Mélanie Klein, Frédéric de Rivoyre

- Mardi 7 avril 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

TDAH ou l'enfant augmenté du XXIe siècle, Patrick Landman

- Samedi 9 mai 2026, journée complète de 9h30 à 17h30 (Liban), 8h30 à 16h30 (Paris)

Colloque EaL, Quel avenir pour la psychanalyse avec les enfants et les adolescents ? Rassemblant de plusieurs intervenants experts autour du thème

- Mardi 9 juin 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

La psychanalyse d'enfant selon Anna Freud. Histoire du développement de la psychanalyse en Europe après la première Guerre mondiale, Marie-Pierre Mansuy

- Mardi 7 juillet 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

L'enfant est une personne, transmission et malentendus autour de l'œuvre de Dolto, Gérard Guillereault

- Mardi 8 septembre 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

Se séparer pour grandir, Patricia de Rouvray

- Mardi 6 octobre 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

L'enfant dans le discours de l'Autre, Alain Vanier

- Mardi 10 novembre 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

Être psychanalyste avec les tout-petits, Caroline Eliacheff

- Mardi 8 décembre 2026 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

Le silence : de quel côté se situe-t-il ? Réflexion à partir cas clinique, Anahit Dasse

- Mardi 12 janvier 2027 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

Bébé, langage et transmission : clinique de la naissance et PMA, Myriam Szejer

- Mardi 9 février 2027 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

La place de l'enfant dans l'économie libidinale des parents, Pierre Marie

- Mardi 9 mars 2027 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

Présentations de cas cliniques sur la psychanalyse des bébés et des enfants; sous le contrôle de Catherine Saladin

- Mardi 7 avril 2027 à 20 h (heure du Liban), 19 h (heure de Paris)

Projection film sur la petite enfance, suivie d'un débat, Catherine Saladin et les psychanalystes d'Fal

Ateliers d'enseignement 2025-2027 sur « La clinique du couple »

Patrick De Neuter *

Objectifs

Apporter une compréhension aussi adéquate que possible du mystère du couple, de ses difficultés voire de ses impasses, en tenant compte de l'inconscient qui habite chacun des

partenaires de ce conjugo. En tenant compte aussi qu'un couple n'est pas l'autre et qu'il s'agit donc pour chacun de trouver, d'inventer, de créer, de construire un conjugo tout singulier.

Une place importante sera donnée aux vignettes cliniques. Il s'agira d'examiner ce que nous ont appris Freud, Lacan et quelques autres, des patients et analysants, accompagnés individuellement ou en couple, certains artistes - plasticiens, poètes, chanteurs et romanciers - ainsi que des psychosociologues qui se sont intéressés au couple.

Chaque exposé sera précédé par l'envoi de documents qui s'y rapportent.

Lors de chaque session, après une présentation synthétique de la thématique, un temps important sera consacré aux échanges, réactions, commentaires et questions des participants.

Calendrier

Un programme de 18 mois, qui se tiendra via Zoom les troisièmes lundis de chaque mois à 19h (heure de Bruxelles et de Paris), soit 20h (heure de Beyrouth).

L'inscription est obligatoire.

La participation à l'ensemble des séminaires de ce programme permet d'obtenir une attestation de formation à la clinique du couple. Celle-ci est cosignée par Espace analytique du Liban et M. Patrick De Neuter (Espace analytique Belgique et France).

L'inscription individuelle à une ou plusieurs séances du programme donne droit à une attestation de participation, délivrée par Espace analytique du Liban.

Participation aux frais de chaque séminaire :

- 20\$ pour les non-membres d'EaL
- Gratuit pour les inscrits en ordre de cotisation à EaL et au réseau international d'Espace analytique.
- * Patrick De Neuter : Docteur en psychologie et Professeur émérite en psychopathologie à l'Université de Louvain. Il exerce également comme psychothérapeute et psychanalyste à Bruxelles. Il est membre d'Espace analytique France et cofondateur d'Espace analytique Belgique.

Patrick De Neuter est particulièrement reconnu pour son travail approfondi sur la dynamique du couple. Il est co-auteur de l'ouvrage fondamental intitulé «Clinique du couple» avec Danielle Bastien, une référence essentielle pour comprendre les complexités des relations conjugales sous un angle psychanalytique. Il est également l'auteur de plusieurs autres livres et articles traitant du couple.

Calendrier Atelier clinique du couple Premier cycle

DATE	TITRE	TEXTE DE RÉFÉRENCE
Lundi 20 oct. 2025	De l'amour, du désir et de leurs rapports possibles	Les paradoxes de l'amour et du désir
Lundi 17 nov. 2025	Félin pour l'autre ou la difficile conjonction de deux univers fantasmatiques	Félin pour l'autre
Lundi 15 déc. 2025	Les symptômes sexuels et leurs multiples racines	Abord psychanalytique des symptômes sexuels
Lundi 19 janv. 2026	La séduction et le désir d'être aimé.e.	La séduction et le désir d'être aimé
Lundi 17 févr. 2026	Les paradoxes de la fidélité	Les paradoxes de la fidélité
Lundi 16 mars 2026	Les projections et autres transferts conjugaux	Les projections et autres transferts conjugaux
Lundi 20 avr. 2026	L'agressivité, fréquente compagne des couples	L'agressivité, fréquente compagne des amoureux
Lundi 18 mai 2026	Les désirs d'enfants et l'irruption de ceux-ci dans le couple	L'irruption des enfants dans le couple
Lundi 15 juin 2026	Le désir de l'analyste et la clinique du couple	Le désir de l'analyste et la clinique du couple

Calendrier Atelier clinique du couple Deuxième cycle

DATE	TITRE	TEXTE DE RÉFÉRENCE
Lundi 19 oct. 2026	Agressivité réciproque et impuissance sexuelle. Gérard et Dominique, une clinique psychanalytique d'un couple	Gérard et Dominique, Psy-show, Antenne 2, 1993
Lundi 16 nov. 2026	Max et Patrick, une clinique psychanaly- tique d'un couple d'homosexuels	Max et Patrick (Psy-Show, Antenne 2, 1993); PDN. Les homosexualités (2022)
Lundi 21 déc. 2026	Agressivités et autres malaises dans le couple aujourd'hui	Agressivités et autres malaises dans le couple aujourd'hui. Cahiers 5 de l'APPCF, 2025
Lundi 18 janv. 2027	Les craintes, les désirs et les fantasmes d'en- lèvements et de viols	« Enlevées, raptées, violées, ou ravies d'être enlevées », Figures de la psychanalyse, 43, 2022
Lundi 22 févr. 2027	Passions conjugales et extra conjugales (crimes passionnels)	La Passion comme sinthome. Pour une topologie des passions amoureuses, in Clinique méditerranéenne, 2004, n°69, pp. 45-55
Lundi 15 mars 2027	Toto le Héros ou lorsqu'un amour du passé entrave celui du présent	Projection du film « Toto le Héros » de Jaco Van Dormael (1990). « Lorsqu'un amour du passé entrave celui du présent », in Cahier de psychologie clinique, 9, 1997
Lundi 19 avril 2027	Présentations de cas par les participants	étrai
Lundi 17 Mai 2027	Présentations de cas par les participants	.s à 1.º
		Séminaires à 1 ² étranges

Sénégal-France

Séminaires d'Espace analytique 2025-2026 Dakar-Paris

Le malheur des hommes, en terre d'Islam 1

Ce malheur est ce que Freud appelait le malaise dans la civilisation.

Chaque culture, chaque mode de lien social dispose, secrète le sien propre. Au-delà des figures ethnologiques et politiques imaginaires des constructions sociales (cf. Castoriadis), de patriarcats très particuliers à l'Islam d'Afrique de l'Ouest et à l'Occident, c'est à la lecture dans la langue de ce qui donne ses formes symboliques au défaut signifiant du sexuel, que je vous inviterai cette année.

Dans ce qui nous dépasse des précipités techno-mercantiles du monde, j'interrogerai comment les figures des mots de l'humanité sexuée (au-delà de mère et femme), dépassent chacune de nos enfances dans chacune de nos cultures, et imposent au sujet le cadre pour penser ses pulsions, et les modalités dont il s'y fait naître comme tel ou pas dans les discours contemporains, dont ceux de la science et des gestions sociales industrielles destructrices des liens de filiation et d'affiliation lesquelles incluent les incertitudes de la vie, de la mort, et l'insu du sexuel.

La présence de l'analyste au monde n'étant pas épargnée des questions de ces nouages. Nous reprendrons pour ce faire nos lectures: Le baobab fou, Les graines du figuier sauvage, Le pays des autres, Les ancêtres redoublent de férocité, Houris...

Dates

Par Zoom ou en présentiel sur Paris ou Dakar. Heure : 21 h à 22 h 30

- Vendredi 7 novembre 2025 - Vendredi 13 février 2026 - Vendredi 12 décembre 2025 - Vendredi 13 mars 2026 - Vendredi 9 janvier 2026 Vendredi 10 avril 2026

Me contacter pour recevoir les codes Zoom.

RENSEIGNEMENTS Martine Fourré

par WhatsApp)

fourmar@icloud.com

France

24 av. Mac Mahon, 75017 Paris,

48 rue 460, Yoff-Dakar, Sénégal

https://www.martinefourre.com

06 80 06 56 99 (envoyer message

Le malheur des hommes, en terre d'Islam 2

Ce malheur est ce que Freud appelait le malaise dans la civilisation.

Chaque culture, chaque mode de lien social dispose, secrète le sien propre. Au moment de quitter l'Afrique, je butais sur l'impossibilité de toute séparation symbolique, séparation qui ouvre à la co-construction d'une autre modalité du lien.

Prise dans l'envahissement des relations communautaires, m'en dégager ouvrit mes proches à une distanciation impensable qu'ils marquèrent par toutes sortes d'entraves : mensonges, chantages, menaces. L'emprise d'une haine dévorante comme envers de la Teranga (idéal d'accueil en wolof) ne m'épargnait pas plus que les autres à ce passage. Qu'en est-il de cette violence, quand elle surgit ? Qu'en était-il de cet impensé impensable ? Trace de la colonisation ? Effet de la culture ? Pas seulement.

Entre français et Wolof, là où nous avions cru nous comprendre, se dévoilait nos trop-bien-entendus. Dans la complexité de nos différences, je finis par percevoir des ouvertures; celles inventées par les femmes sénégalaises, qui dans les pas de Shéhérazade, héroïne des Mille et Une Nuits, laissent à entendre et rendent possible aux hommes, un par un, ce qu'ils ne peuvent supporter de leurs imaginaires castrations appendues aux malheurs de leur force rêvée pour de vrai. Qu'est-ce qu'être un homme? une femme? enfant? adulte? vieux?

Au-delà des figures ethnologiques et politiques imaginaires des constructions sociales, d'un patriarcat très particulier à l'islam d'Afrique de l'Ouest, c'est à la lecture dans la langue de ce qui donne ses formes symboliques au défaut signifiant du sexuel, que je vous inviterai cette année. Dans ce qui nous dépasse des précipités techno-mercantiles du monde, j'interrogerai comment les figures des mots de l'humanité sexuée, ce qui dépassent chacune de nos enfances dans chacune de nos cultures, imposent au sujet de cadre pour penser ses pulsions, et les modalités dont il s'y fait naître comme tel ou pas dans les discours contemporains, ceux de la science et des gestions sociales des liens de filiation et d'affiliation.

La présence de l'analyste n'étant pas épargnée des questions de ce nouage.

Dates

Par Zoom ou en présentiel sur Paris ou Dakar, de 18 h à 19 h 30 :

Lundi 10 novembre 2025
 Lundi 8 décembre 2025
 Lundi 9 février 2026
 Lundi 9 mars 2026
 Lundi 12 janvier 2026
 Lundi 13 avril 2026

Me contacter pour recevoir les codes Zoom.

RENSEIGNEMENTS

RENSEIGNEMENTS

fourmar@icloud.com

Martine Fourré
24 av. Mac Mahon, 75017 Paris,
France
48 rue 460, Yoff-Dakar, Sénégal
06 80 06 56 99 (envoyer message
par WhatsApp)
https://www.martinefourre.com



Salon de lecture d'Espace analytique



Vannina Micheli-Rechtman, Jean-Claude Aguerre, Orsola Barberis, Judith Cohen-Solal, Dina Germanos Besson

Dates 2025/2026

- Samedi 6 décembre 2025

- Samedi 4 avril 2026

- Samedi 7 février 2026

- Samedi 6 juin 2026

À 15 h, débat animé par Vannina Micheli-Rechtman

Le débat sera suivi d'un cocktail et d'une signature des livres par les auteurs

Le salon de lecture se déroulera en présentiel au local : 10 rue Lebouis, 75014 Paris

Il sera également filmé et disponible sur le site.

La bibliothèque d'Espace analytique



Pour plus de renseignements, informez-vous sur le site ou contactez Marie-Pierre Mansuy, marie-mansuy@live.fr.

Dates d'ouverture :

- 7 novembre 2025
- 5 décembre 2025
- 9 janvier 2026

Horaires:

- de 20 h à 21 h

- 6 février 2026
- 10 avril 2026
- 5 juin 2026





Organigramme



Bureau

- Présidente : Dominique Tourrès-Landman
- Vice-présidentes : Vannina Micheli-Rechtman, Patricia de Rouvray, Catherine Saladin
- Trésorier : Jean-Claude Aguerre
- Trésorier adjoint : Patrick Landman
- Secrétaire général : Frédéric de Rivoyre
- Secrétaire générale adjointe chargée des finances : Gisèle Chaboudez
- Secrétaire de la Commission d'admission : Catherine Vanier
- Secrétaire adjoint de la Commission d'admission : Alain Vanier
- Secrétaire de la Commission d'enseignement : Oliver Douville
- Secrétaire adjointe de la Commission d'enseignement : Anahit Dasseux Ter Mesropian

Conseil d'administration

- Jean-Claude Aguerre
- Gisèle Chaboudez
- Arlette Costecalde
- Anahit Dasseux Ter Mesropian
- Marielle David
- Patrick De Neuter
- Frédéric De Rivoyre
- Patricia de Rouvray
- Olivier Douville
- Ursula Hommel Renard
- Patrick Landman
- Brigitte Lalvée
- Didier Lauru

- Pierre Marie
- Vannina Micheli-Rechtman
- Claude-Noële Pickmann
- Marie Pesenti Irrmann
- Catherine Saladin
- Thierry Sauze
- Jacques Sédat
- Geneviève Torgemen Wolmark
- Dominique Tourrès-Landman
- Alain Vanier
- Catherine Vanier
- Markos Zafiropoulos

Responsable du local, matériel son, video Zoom

- Wilfrid Boyault



Espace analytique

Association régie par la loi du 1^{er} juillet 1901 **10 rue Lebouis, 75 014 Paris** 01 47 05 23 09

contact@espace-analytique.org www.espace-analytique.org